
Сериальное 
чтиво
Российские издатели 
экспериментируют 
с форматами 
электронных книг

Русскоязычные сервисы элек-
тронных книг начинают тестиро-
вать новый формат — выпуск про-
изведений по главам. «ЛитРес» 
запускает сервис, в котором кни-
ги так смогут публиковать  сами 
авторы, а LitNet договорился 
о партнерстве с «Эксмо». В США 
и Китае этот сегмент уже заметен, 
а в России его объем в 2020 году 
может достигнуть около 400 млн 
руб., рассчитывают издатели.

Онлайн-сервис «ЛитРес» запуска-
ет проект «Черновики», в котором 
авторы смогут публиковать кни-
ги по главам и по частям, расска-
зал „Ъ“ гендиректор компании Сер-
гей Анурьев. По его словам, в «Чер-
новиках» будут публиковаться руко-
писи, в перспективе «ЛитРес» предо-
ставит читателям возможность обсу-
ждать с авторами варианты разви-
тия сюжета. Вложения в проект — 
часть общих инвестиций в интегри-
рованные авторские сервисы, кото-
рые за последний год «составили не-
сколько миллионов долларов», уточ-
няет господин Анурьев.

Формат online publishing или so-
cial reading, когда автор пишет книгу 
по главе и выкладывает в сети, что-
бы пользователи сразу читали и ком-
ментировали ее, напоминает прос-
мотр сериала и набирает популяр-
ность во всем мире, отмечает Сер-
гей Анурьев. В Китае лидер сегмента 
компания China Reading зарабатыва-
ет около $800 млн в год на таких кни-
гах, указывает он. Перспективную 
долю «Черновиков» в выручке «Ли-
тРеса» в сервисе оценивают на уров-
не 5% в 2020 году. В рамках проекта 
уже заключены договоры с рядом 
издательств, включая «Эксмо» (один 
из акционеров «ЛитРеса»), и писате-
лями, в том числе Олегом Роем и Ва-
димом Пановым.

«Эксмо» также тестирует дистри-
буцию электронных книг по частям 
до выхода в бумажном варианте 
с сервисом LitNet, рассказал „Ъ“ соос-
нователь последнего Сергей Грушко.
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Нет хлора без добра
Кризис с загрязненной нефтью помог России выполнить сделку ОПЕК+

Россия впервые с начала года полностью 
выполнила свои обязательства по сдел-
ке ОПЕК+ по сокращению добычи неф-
ти. Этому способствовало резкое сниже-
ние добычи «Сургутнефтегаза» в начале 
мая, которое на рынке связывают с про-
блемой загрязнения экспортной неф-
ти хлорорганическими соединениями. 
 Эксперты считают снижение времен-
ным: компания сможет его компенсиро-
вать после истечения срока соглашения 
о заморозке добычи в конце июня.

Российские нефтекомпании к 13 мая со-
кратили среднесуточное производство нефти 
на 230 тыс. баррелей в сутки (до 11,07 млн бар-
релей в сутки), сообщает «Интерфакс» со ссыл-
кой на данные отраслевой статистики. Таким 
образом Россия первый раз с начала года вы-
полнила свои обязательства в рамках договора 
ОПЕК+ по заморозке добычи на уровне октября 
2018 года. По нему страна должна снизить про-
изводство на 228 тыс. баррелей в сутки. В апре-
ле производители РФ немного не дотянули 
до этого параметра: добыча нефти, по данным 
Минэнерго, была ниже на 197 тыс. баррелей.

Сейчас сокращение произошло за счет 
«Сургутнефтегаза», добыча которого резко 
упала со 166 тыс. баррелей в конце апреля 
до 147 тыс. баррелей к 13 мая (на 13%). Сред-
несуточные показатели других нефтекомпа-
ний РФ практически не изменились.

Источники „Ъ“ на рынке отмечают, что 
это может быть связанно с ситуацией на неф-
тепроводе «Дружба» (идет транзитом через 
Белоруссию и Украину в Европу), где 19 апре-
ля Белоруссия обнаружила высокую концен-
трацию хлоридов в сырье. Сейчас транзит 
по «Дружбе» остановлен, так как европей-
ские потребители отказались принимать 
некачественную нефть. Часть зараженной 
дихлорэтаном нефти дошла по трубе до пор-
та Усть-Луга, где ее перегружали на танке-
ры. Всего, по данным „Ъ“, было отгружено 
около десяти танкеров с загрязненной неф-
тью, в их числе и грузы «Сургутнефтегаза». 
В компании не ответили на запрос „Ъ“. Дру-
гие нефтяники смогли не снижать добычу, 
наращивая поставки по альтернативным 
экспортным направлениям или накапли-
вая нефть в резервуарах, отмечают на рынке.

Андрей Полищук из Райффайзенбанка от-
мечает, что текущее падение добычи «Сургут-

нефтегаза», видимо, временное явление, так 
как, по данным ЦДУ ТЭК, с начала года компа-
ния меньше снижала производство, чем ряд 
других игроков. Эксперт предполагает, что со-
кращение в мае может быть связано с обяза-
тельствами «Сургутнефтегаза» по выполнению 
сделки ОПЕК+. «Но даже если снижение прои-
зошло из-за загрязнения нефти в „Дружбе“, по-
казатели „Сургутнефтегаза“ просто будут вклю-
чены в приходящуюся на Россию долю сокра-
щения»,— отмечает господин Полищук.
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Госбанкам запретят 
вдаваться в частное
В Минэкономики вспомнили о конкуренции 
в финансовом секторе

Стремясь повысить конкуренцию 
в  банковском секторе, в  Минэкономики 
 решили на уровне закона запретить гос-
банкам покупать финансовые органи-
зации. Доля государства в банковском 
секторе приближается к 70%. Однако 
законо проект не поддерживают ни гос-
банки, считая ограничение нарушающим 
принцип равных возможностей, ни дру-
гие игроки, называя меру запоздалой. 
Тем более что сделку по покупке госбан-
ком другого игрока можно будет провес-
ти и в рамках предложенного проекта.

Законопроект, вводящий запрет на прио-
бретение госбанками коммерческих финан-
совых организаций, разработан Минэконо-
мики и опубликован на федеральном пор-
тале проектов нормативных правовых ак-
тов 13 мая. Законопроект вводит отдельную 
гл. 6.1 в закон «О защите конкуренции», ко-
торая предусматривает запрет на приобре-
тение ЦБ, государством и банками с участи-

ем более 50% «акций или долей в уставных 
капиталах хозяйственных обществ, осу-
ществляющих деятельность на финансо-
вых рынках». Исключением станут случаи 
приобретения ЦБ акций и долей в кредит-
ных организациях при предупреждении 
их банкротства. Кроме того, приобретение 
акций и долей может быть прямо предусмо-
трено федеральными законами, актами пре-
зидента или правительства.

На проблему излишней консолидации 
банковского рынка прошлой осенью об-
ращал внимание на форуме Ассоциации 
банков России в Сочи ее президент Геор-
гий Лунтовский. Тогда же зампред Альфа-
банка Владимир Сенин указывал на необ-
ходимость законодательных поправок, ко-
торые будут стимулировать развитие кон-
куренции на банковском рынке (см. „Ъ“ 
от 7 сентября 2018 года).
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Черноморский фронт
Главы МИДов России и Китая в Сочи 
похвалили друг друга и отчитали США

В Сочи вчера прошли переговоры глав 
МИДов России и Китая Сергея Лавро-
ва и Ван И. Оба министра заявили о вы-
сочайшем, «исторически рекордном» 
уровне сотрудничества двух стран, 
а также обвинили США в санкционном 
давлении и генерировании кризисов. 
Заявления прозвучали накануне встре-
чи главы российского МИДа с госсекре-
тарем США Майком Помпео, которая 
пройдет в Сочи сегодня. Противосто-
яние с Вашингтоном, говорят участни-
ки российско-китайских переговоров 
со стороны РФ, стимулирует сближе-
ние Москвы и Пекина. Как заверил пре-
зидент России Владимир Путин, ко-
торый принял китайского министра 
ближе к вечеру, отношения развивают-
ся «успешно в самом прямом смысле 
этого слова».

Сергей Лавров и Ван И встречались в кор-
пусе «Империал» санатория «Русь» управле-
ния делами президента РФ. Уже во вторник 
здесь же российский министр второй раз 

за последние две недели будет беседовать 
с госсекретарем США Майком Помпео.

В российской делегации говорят: пе-
реговоры с Ван И, чья страна ведет с США 
то ли пока еще ожесточенный торговый 
спор, то ли уже полномасштабную торговую 
войну, никто специально не планировал та-
ким образом, чтобы они предшествовали 
российско-американской встрече. «Это сов-
падение, хотя, надо признать, весьма симво-
личное»,— сказал „Ъ“ высокопоставленный 
российский дипломат.

Тем не менее встреча Сергея Лаврова 
и Ван И выглядела артподготовкой перед 
приездом госсекретаря США.

Два собеседника „Ъ“, присутствовавшие 
на встрече российского и китайского минис-
тров за закрытыми дверями, рассказали, что 
гости из Китая довольно жестко прошлись 
по США в контексте последних решений Ва-
шингтона по повышению пошлин на китай-
ские товары.
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«ВОТ, ОБЪЯВИЛИ ВРАГОВ НАРОД А»
Ф И Г У РА Н Т  Д Е Л А  О  З А Г Р Я З Н Е Н Н О Й  Н Е Ф Т И  Р О М А Н  Т Р У Ш Е В  
О  С В О Е Й  В Е Р С И И  С О Б Ы Т И Й

По версии следствия, загрязнение нефти хлорорганическими соединениями произошло 
на частном узле слива нефти в Самарской области в результате попытки скрыть хищение 
нефти. Одним из обвиняемых по этому делу является Роман Трушев. Господин Трушев, 
 ранее  владевший этим узлом слива, рассказал „Ъ“ свою версию происшедшего.

— Как терминал — узел слива и компаундирования нефти (УСиКН) оказался у нынешних 
 владельцев?
— В 2010 году я купил владевшую терминалом компанию «Самаратранснефть-терминал». За несколько лет 
удалось увеличить перевалку на УСиКН с 10 тыс. тонн до 40–45 тыс. тонн нефти в месяц. Также в 2012–2014 
годах был построен мини-НПЗ на 250 тыс. тонн. Группа компаний «Петронефть» через свою дочку «Самаратранс-
нефть-терминал» владела и терминалом, и мини-НПЗ. К концу 2017 года большую часть перевалки 
обеспечивали «Юкола-нефть», «Регион-нефть» и несколько небольших нефтекомпаний.

Скандал с загрязнением 
нефти вынудил участников 
рынка придержать ее отгрузку  
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125
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Российский бизнес может получить ле-
гальную возможность откупиться от не-
обходимости брать на работу инвалидов 
в рамках установленной государством 
квоты. Вместо их трудоустройства ком-
пании смогут переводить в специальные 
фонды компенсационную плату в раз-
мере одного прожиточного минимума 
на каждого такого работника. Пока эта оп-
ция в порядке эксперимента обещана ра-
ботодателям пяти регионов. Согласно 
законопроекту Минтруда, такая уступка 
бизнесу идет в комплекте с ужесточени-
ем наказания: штрафы за неисполнение 
квот или невыплату компенсаций будут 
сильно увеличены.

Минтруд РФ вчера сообщил о готовности 
пакета законопроектов о проведении еще од-

ного эксперимента. В пяти регионах (Воронеж-
ская, Орловская, Свердловская и Тверская об-
ласти, Якутия) работодатели вместо трудоу-
стройства инвалида смогут вносить компен-
сационную выплату. «Это позволит работода-
телям не искать обходных путей для выполне-
ния квоты»,— пояснило ведомство.

Напомним, по закону о соцзащите ин-
валидов, для средних и крупных организа-
ций (со штатом более 100 человек) квота со-
ставляет от 2% до 4% от общего числа работ-
ников, для более мелких (от 35 до 100 чело-
век) — не более 3%. Точные размеры квоты 
устанавливают регионы. Многим работода-
телям такой механизм неудобен — создавать 
рабочие места для инвалидов не всего воз-
можно. Введение возможности внести вме-
сто этого деньги — в размере прожиточного 

минимума для трудоспособного населения 
(в Тверской области, в частности, в 2019 го-
ду он равен 10 984 руб.) — не ставит задачи 
пополнить бюджеты. Как поясняет Минтруд, 
средства будут поступать в специальные ре-
гиональные фонды содействия трудоустрой-
ству инвалидов. Эти деньги обещано направ-
лять на профобучение инвалидов, на органи-
зацию их стажировок и переустройство рабо-
чих мест. Длительность эксперимента доста-
точно велика — шесть лет, с 1 января 2020-го 
до 31 декабря 2025 года.

По данным Росстата, сейчас инвалидность 
есть у 6,9% российского населения (среди тру-
доспособных — у 3%). В общем числе занятых 
доля инвалидов составляет всего 1,3%, при 
этом, по оценкам РАНХиГС, вернуться на ры-
нок труда на посильную работу был бы готов 

каждый шестой незанятый из числа инвали-
дов (16%). Число работающих среди них посте-
пенно растет: в 2017 году работали 950 тыс. че-
ловек (25% от общего числа людей с ограни-
ченными возможностями в трудоспособном 
возрасте), сейчас — 1,012 млн (29%).

Отметим, что одновременно с послаблени-
ем по части квоты Минтруд предлагает и уже-
сточение наказания за ее несоблюдение. Для 
работодателей, не принимающих на рабо-
ту инвалидов и не платящих взносы, предло-
жено увеличить суммы административных 
штрафов. Максимальный штраф для долж-
ностных лиц вырастет вдвое (с 5–10 тыс. руб. 
до 10–20 тыс. руб.), дополнительно появится 
наказание для юридических лиц — в размере 
от 150 тыс. до 300 тыс. руб.

Вадим Вислогузов

Квоты наполнят деньгами
Компании смогут заплатить за не принятых на работу инвалидов

Снижение общей суммы просро-
ченной задолженности граждан 
перед кредитными организаци-
ями обернулось взрывным ро-
стом исков по взысканию мелких 
— до 50 тыс. руб.— долгов. Гра-
ждане теряют возможность их ре-
структурировать — банки предпо-
читают сразу обращаться в суд. 
Такую тревожную тенденцию об-
наружили аналитики Финансово-
го университета при правительст-
ве. В остальном финрынок стал, 
по их мнению, значительно лояль-
нее к потребителям — в особенно-
сти в страховой сфере, где споры, 
наоборот, стали реже и крупнее.

На фоне фиксируемого ЦБ устой-
чивого снижения объема и уровня 
просроченной задолженности гра-
ждан перед банками и микрофинан-
совыми организациями исследова-
тели из Финансового университе-
та обнаружили бурный рост завер-
шенных судебных дел о взыскании 

сумм по договорам займа и кредит-
ным договорам. Если в 2012 году их 
было 2 млн, то в 2018 году — 5,7 млн, 
рост числа таких дел ускорился с 20% 
в год в 2015–2017 годах до 44% в 2018 
году, говорится в исследовании «Рост 
рынка финансовых услуг населению 
и его обратная сторона». При этом 
наибольший прирост числа исков о 
взыскании долгов приходится на не-
большие необеспеченные кредиты. 
Так, в 2,7 раза за 2018 год (до 3 млн) 
увеличился объем исков по ссудам 
до 50 тыс. руб., на 40% — по кредитам 
на 50–100 тыс. руб. При этом по кре-
дитам от 500 тыс. руб. и свыше 1 млн 
руб. число исков снизилось.

Авторы исследования называют 
эти изменения «критичными для роз-
ничного рынка» кредитования и гово-
рят, что «уровень просроченной задол-
женности перестал быть надежным 
индикатором уровня проблем в кре-
дитовании». По их мнению, «взрыв-
ной рост» числа исков слишком мас-

штабен, чтобы не вызывать озабочен-
ности. Дело в том, что закон о защите 
прав заемщиков (230-ФЗ) перевел все 
споры о просроченной задолженно-
сти в суды, сделав возможной подачу 
исков в электронном виде и фактиче-
ски лишив заемщиков возможности 
диалога с кредитной организацией о 
реструктуризации займа. «Банкиры 
переложили взыскание задолженно-
сти с коллекторов и своих служб на су-
дебных приставов,— говорит один из 
авторов исследования, ведущий науч-
ный сотрудник Финуниверситета Ан-
дрей Языков.— Подача исков в элек-
тронном виде (удешевление и ускоре-
ние процесса) плюс прессинг надзо-
ра (удорожание процесса) изменили 
технологию работы, особенно по мел-
ким искам. Люди скорее проиграли. 
Мы будем глубже изучать эти тренды, 
чтобы понять, на какой стадии прос-
рочки банкиры сменили тактику». За-
щиты от нового судебного механизма 
взыскания задолженности у мелких 

заемщиков пока нет: банкротство — 
неработающий, дорогой и непредска-
зуемый для кредитора механизм (по-
лучить исполнительный лист и пере-
дать его приставам оказалось проще), 
а закон о финомбудсмене заработает 
только в 2020 году для МФО и в 2021 го-
ду — для банков.

На фоне «критичных» измене-
ний на рынке необеспеченного кре-
дитования страховая часть финрын-
ка демонстрирует «радикальные по-
зитивные» изменения. Так, число су-
дебных споров в ОСАГО (каждая седь-
мая выплата) в 2018 году сократилось 
на 30,9% к 2016 году — причем за счет 
тех же массовых исков объемом до 
50 тыс. руб., их в 2018 году стало на 
40% меньше; на 35% снизились спо-
ры из-за сумм в 50–100 тыс. руб., хотя 
рынок рос. Аналитики объясняют это 
усилиями ЦБ, законодателей, Верхов-
ного суда и страхового лобби по борь-
бе с «недобросовестными практика-
ми» получения выплат, другими сло-

вами — успехами борьбы с «автоюри-
стами». По словам главы Российско-
го союза страховщиков Игоря Юр-
генса, статистика союза подтвержда-
ет снижение споров, хотя в РСА про-
должают «ощущать активность авто-
юристов» и рассчитывают на инсти-
тут омбудсмена, который с июня нач-
нет в обязательном порядке рассма-
тривать споры в ОСАГО. В каско уро-
вень конфликтов еще (в 5–7 раз) ни-
же: в 2017 году оспаривалось 3% вы-
плат, в 2018-м только 2%. Число су-
дебных споров в каско за три года со-
кратилось на 40,8% при росте числа 
договоров на 29,7% и снижении цен 
за счет конкуренции и распростра-
нения франшизы (неоплачиваемо-
го убытка). Исследователи замечают, 
что спорить автовладельцы в судах 
по каско также стали реже, а средние 
суммы исков выросли — со 120,5 тыс. 
руб. до 163,2 тыс. руб. (на 35,5%).

Татьяна Гришина,  
Алексей Шаповалов

Рост финрынка довел мелких должников до суда
Финансовые организации не готовы на переговоры из-за 50 тыс. руб.

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,16

триллиона рублей составила общая стоимость заключенных контрактов в рамках госзакупок 
в первом квартале 2019 года. По данным Минфина, по сравнению с тем же периодом прошлого года (1,26 трлн 
руб.) показатель снизился на 8%. В количественном выражении зафиксировано отставание на 3% — 912 тыс. 
контрактов против 945 тыс. в январе—марте 2018 года. Такая динамика может свидетельствовать о том, что 
пока нацпроекты не оказывают заметного влияния на статистику — наличие этой проблемы ранее признавал 
и первый вице-премьер Антон Силуанов, объясняя это длительностью закупочных процедур. Почти половина 
госзакупок — 46% — приходится на регионы, 38% — на муниципалитеты, 16% — на федеральный центр.

ГОСУПРАВЛЕНИЕ

Борьба с бедностью в РФ 
требует точечности

Вашингтонский институт Brookings 
опубликовал статью, в которой эко-
номисты Всемирного банка Самюэль 
Фрейхе-Родригез, Александра 
Пошарац и Апурва Санги оценили 
возможности российского прави-
тельства достичь цели снижения 
бедности с нынешних 13,2% до 6,6% 
в 2024 году при различной динамике 
экономического роста.

Авторы исследования прежде 
всего отмечают явную связь между 
экономическим ростом и динамикой 
бедности в РФ, что само по себе на-
зывают «хорошим знаком». В период 
быстрого роста экономики с 2000 
по 2011 год на фоне бума на сы-
рьевых рынках уровень бедности 
снизился с 30% до 11% (см. график). 
Таким образом, при нынешнем 
уровне экономического роста в 1,5% 
в год уровень бедности к 2024 году 
снизится лишь до 10,2%. При сред-
негодовом «догоняющем» росте 
в 3,2% показатель снизится до 8,1%. 
Чтобы достичь президентской цели 

по сокращению бедности до 6,6% 
к 2024 году только за счет экономи-
ческого роста, он должен ускориться 
до 4,4% в год, оценили экономисты 
Всемирного банка. Достижение 
темпов роста выше среднемировых 
тоже является целью, поставлен-
ной правительству президентом, 
но 4,4% в год во Всемирном банке 
считают «нереалистичным в текущих 
условиях».

Впрочем, исследователи 
убеждены, что достичь уровня 
бедности в 6,6% к 2024 году можно 
и в условиях, когда среднегодовые 
темпы роста не превышают 1,5%. 
Для этого потребуется перераспре-
деление ежегодно дополнительно 
0,27% ВВП в качестве социальной 
помощи и трансфертов при условии 
их точной адресности. При росте 
ВВП чуть выше 3% потребовалось 
бы эффективно перераспределять 
дополнительно лишь 0,1% ВВП.

Между тем, если предположение 
о сверхточном таргетировании соци-
альной помощи опустить, в текущих 
условиях, когда лишь около 20% 
социальной помощи и трансфертов 
доходит до адресатов, правительству 
пришлось бы мобилизовать 1,35% 
ВВП, чтобы перераспределить 
0,27% в пользу бедных. Но, увеличив 
адресность с текущих 20% хотя 
бы до 60–70% (это соответствует 
положению большинства стран), 
потребуется перераспределять 
ежегодно лишь 0,39–0,45% ВВП. 
Более того, экономисты банка счи-
тают, что экономия при увеличении 
адресности финансовой помощи 
беднейшим гражданам сама по себе 
могла бы быть направлена на увели-
чение трансфертов.

Алексей Шаповалов
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На встрече с экспертным со-
обществом премьер-министр 
Дмитрий Медведев признал су-
ществование во властных струк-
турах разногласий по поводу 
приоритетов бюджетных рас-
ходов, определенных нацпро-
ектами. Позиция правительст-
ва в этом вопросе — отложить 
до разворачивания всей инфра-
структуры нацпроектов любую 
коррекцию приоритетов. Впро-
чем, по крайней мере два направ-
ления коррекции уже очевидны: 
восстановление строительства 
идет медленнее, чем предпола-
гает самый крупный жилищный 
нацпроект, а рост инвестиций 
в экономике сильнее, чем ожи-
дал Белый дом, зависит от уров-
ня госрасходов.

Встреча экспертов и премьер-ми-
нистра, в которой принимали учас-
тие первый вице-премьер Антон Си-
луанов и министр экономики Мак-
сим Орешкин (ее готовило Минэко-
номики),— вполне стандартный 
формат. По данным „Ъ“, вполне пред-
сказуемыми были и доклады: так, 
ректор РАНХиГС Владимир Мау го-
ворил об институциональной среде, 
ректор ВШЭ Ярослав Кузьминов — об 
образовании, проректор ВШЭ Лилия 
Овчарова — о демографии, прорек-
тор ВАВТ Павел Кадочников и Алек-
сандр Габуев из Центра Карнеги — 
о мировых «торговых войнах». Не-
стандартной была лишь тема встре-
чи — Дмитрий Медведев впервые 
подтвердил существование споров о 
приоритетах нацпроектов и предло-

жений их коррекции, в том числе об-
суждавшихся на заседании совета по 
нацпроектам 8 мая (см. „Ъ“ от 13 мая). 
По его словам, позиция правительст-
ва в этом вопросе — отказ от любой 
коррекции приоритетов до того, как 
будут «достигнуты какие-то результа-
ты, полностью развернута работа»,— 
лишь тогда возможно «оценить, на-
сколько пропорции финансирова-
ния, которые выработаны (и утвер-
ждены, подчеркиваю), отвечают це-
лям национальных проектов и на-
циональных целей». Соответствен-
но, экспертные консультации бы-
ли призваны в том числе оценить, 
насколько может быть обосновано 
(внешними событиями, другими 

причинами) мнение о том, что эти 
приоритеты нуждаются в коррекции.

Сами по себе нацпроекты, в рам-
ках которых с 2019 года производит-
ся самая крупная часть расходов фе-
дерального бюджета, призваны ре-
ализовывать «национальные цели 
развития» из майского указа прези-
дента Владимира Путина 2018 года. 
Большая часть «национальных це-
лей» сформулирована по итогам ра-
боты 2016–2018 годов Центра страте-
гических разработок под руководст-
вом нынешнего главы Счетной пала-
ты Алексея Кудрина — а приорите-
ты указа определялись при участии 
правительства, а также помощника 
президента Андрея Белоусова. Во-

прос о достаточности расходов для 
достижения целей по поручению 
премьер-министра должно было раз-
решить Минэкономики к маю 2019 
года, сам же по себе механизм даже 
частичной корректировки расходов 
нацпроектов (см. „Ъ“ от 12 февраля) 
по инициативе Минфина усложнен.

Говорить о каких-либо итогах 
нацпроектов, формально реализуе-
мых один квартал, а де-факто мень-
ше, невозможно — однако две темы, 
связанные с набором приоритетов и 
«национальных целей» и уже обсу-
ждавшиеся на площадках Госсове-
та и президентского совета по нац-
проектам, к маю 2019 года стали оче-
видны. Они, например, вытекают из 
оценок Банка России в опубликован-
ном вчера бюллетене «О чем говорят 
тренды» по итогам первого квартала. 

Напомним, в 18 трлн руб. расходов 
нацпроектов (с учетом формально 
частных инвестиций) 5,7 трлн руб. яв-
ляются прямыми социальными рас-
ходами. В блоке нацпроектов, ориен-
тированных на экономический рост 
(10,1 трлн руб. расходов 2019–2024 го-
дов), 5,9 трлн руб.— траты федераль-
ного бюджета. Между тем расчеты ЦБ 
демонстрируют, что с мая 2018 года 
индекс обрабатывающих отраслей, 
ориентированных на инвестицион-
ный спрос, монотонно снижается — 
весь рост в обработке обеспечивает-
ся подотраслями, обеспечивающими 
промежуточный и конечный спрос. 
«Снижение закупок в рамках гос-
заказа (см. также „Сегодняшнее чи-
сло“.— „Ъ“), скорее всего, является ос-
новным фактором такой динамики в 

этой отрасли»,— предполагают в ЦБ, 
фиксируя, что часть негатива связана 
с сокращением закупок на госсредст-
ва «прочих транспортных средств» (в 
основном коммунального транспор-
та) и оборудования. В структуре феде-
ральных расходов в сравнении с 2018 
годом принципиальных изменений 
не было — то есть уровни федераль-
ных трат сейчас коррелируют со спа-
дом в производстве средств произ-
водства. Рынок (в значительной сте-
пени огосударствленный) не ждет ро-
ста спроса на инвесттовары — а зави-
симость инвестиций от госрасходов 
при расчетах «национальных целей» 
недооценивалась.

Единственный класс инвестто-
варов с положительной динамикой 
— стройматериалы. Впрочем, оцен-
ки ЦБ в этой сфере осторожны — в 
отрасли сильна сезонность и наблю-
дается не только улучшение портфе-
ля заказов, но и оптимизация (сокра-
щение) численности, и падение при-
былей. По группе нацпроектов, свя-
занных с комфортной средой, учас-
тие бюджета — 2 трлн руб. из 9,9 тр-
лн руб. общих расходов. И несмотря 
на подтверждаемый ЦБ ипотечный 
бум, вероятность выполнения в гра-
фике целей жилищного нацпроек-
та при неизменности приоритетов 
сомнительна — а это один из самых 
капиталоемких секторов, «добавле-
ние» его госрасходов (что, напом-
ним, не раз обсуждалось на площад-
ке Госсовета) вызовет или сокраще-
ние расходов по другим целям, или 
уход от «бюджетных правил».

Дмитрий Бутрин

Цели нацпроектов предлагают переобсудить
Правительство просит отложить этот разговор
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Дмитрий Медведев на встрече с экспертами признал — в Белом 
доме отложили споры о приоритетах нацпроектов до их разво-
рачивания, но это не значит, что они исчезли совсем   
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Федеральная власть этой весной 
оказалась перед выбором в отно-
шении ротации губернаторско-
го корпуса и региональной поли-
тики в целом, говорится в докладе 
фонда «Петербургская полити-
ка». С одной стороны, в руковод-
стве регионов могут быть продол-
жены перестановки с переводом 
негативной повестки на уходя-
щих глав, с другой — непопуляр-
ные губернаторы могут сохранить 
посты, получив добро на демон-
страцию силы. Чере дование этих 
сценариев вполне вероятно, го-
ворит глава фонда Михаил Виног-
радов, «до тех пор пока не про-
яснится ситуация с динамикой 
рейтингов федеральной власти».

Власть может продолжить пе-
рестановки в руководстве субъек-
тов в рамках политики «перезаг-
рузки» и «перевода на уходящих гу-
бернаторов негативного социаль-
ного фона, фиксируемого социоло-
гами в последние месяцы», полага-
ют эксперты фонда «Петербургская 
политика». На такое развитие собы-
тий указывают и «утечки информа-
ции о низких рейтингах глав в це-
лом ряде „невыборных“ регионов». 
О том, что закрытые социсследова-
ния Кремля показали наибольший 
запрос на смену губернаторов в Се-
вастополе, Архангельской области, 
Коми и Ингушетии, вчера сообщал 
РБК. Речь идет о регионах с «полити-

ческой дестабилизацией», где прохо-
дят крупные оппозиционные высту-
пления, говорится в докладе. В Ингу-
шетии протестуют против соглаше-
ния о закреплении границы с Чеч-
ней, подписанного главами двух ре-
спублик Юнус-Беком Евкуровым и 
Рамзаном Кадыровым, в Архангель-
ской области — против размещения 
мусорного полигона.

Вместе с тем возможен и другой 
сценарий: отказ от примирительных 
шагов и «демонстрация силы власт-
ных институтов» вместо «наведения 
мостов с критиками», отмечают ав-
торы доклада. В пользу этого вариан-
та можно истолковать «аресты участ-
ников митингов в Магасе», «подчерк-
нуто жесткие действия правоохрани-
тельных органов в отношении оппо-
зиционных участников первомай-
ских массовых акций» (речь идет о 
согласованной оппозиционной ак-
ции в Санкт-Петербурге). На оппози-
ционных губернаторов, победивших 
на выборах кандидатов от действую-
щей власти в Хакасии, Иркутской об-
ласти, Владимирской области и Хаба-
ровском крае, также продолжается 
«информационное наступление».

Чтобы избежать «самоуспокоен-
ности» остальных губернаторов в 
связи с их «карьерным выживани-
ем», президентским указом были ут-
верждены критерии эффективности 
губернаторов, но они породили «ряд 
вопросов и коллизий». Например, 

«акцент на статичных показателях 
деятельности, а не на результатах ди-
намики ключевых показателей за 
последние годы», «презумпция зави-
симости рейтингов доверия к власти 
от результатов экономической ситу-
ации». Кроме того, «публикация до-
кумента накануне праздничной па-
узы не могла не снизить его место в 
повестке». Заметными становятся и 
«имиджевые риски, связанные с по-
литикой импортозамещения» (резо-
нансные заявления представителей 
«Мираторга», репутационный кри-
зис в авиастроении после катастро-
фы Superjet), которая в последние го-
ды позиционировалась «как важней-
ший локомотив развития экономи-
ки целого ряда регионов».

Опыт «показывает, что какое-то 
время возможно сосуществование» 
обоих сценариев, отмечает глава фон-
да «Петербургская политика» Михаил 
Виноградов. «Мы увидели, что эмоци-
онально федеральной власти нравит-
ся в последнее время менять губерна-
торов. При этом аресты в Ингушетии 
и бездействие по Архангельску не по-
казывают, что позиции глав этих ре-
гионов укрепляются,— вполне воз-
можно, что они сделают черную ра-
боту, но не укрепятся сами. Поэтому 
чередование вполне вероятно, до тех 
пор пока не прояснится ситуация с 
динамикой рейтингов федеральной 
власти»,— сказал „Ъ“ эксперт.

Иван Синергиев

Региональной политике 
предписали неопределенность
Эксперты считают, что Кремль будет ждать  
прояснения ситуации с федеральными рейтингами

Лидер «Яблока» Эмилия Слабу-
нова внесла в заксобрание Ка-
релии, депутатом которого она 
является, законопроект, пред-
усматривающий штрафы для чи-
новников за неуважительное от-
ношение к правам человека или 
публичное оправдание их нару-
шений. Госпожа Слабунова рас-
считывает, что парламент Каре-
лии внесет его в Госдуму. В ответ 
на «закон Клишаса», установив-
ший штрафы за «неуважение 
к власти», депутаты от «Яблока» 
в парламентах Санкт-Петербурга 
и Псковской области уже предло-
жили аналогичные поправки в Ко-
декс об административных пра-
вонарушениях (КоАП) и призвали 
последовать их примеру депута-
тов из других регионов. В Госду-
ме назвали несерьезным внесе-
ние законопроектов «в отместку».

Эмилия Слабунова внесла в зак-
собрание Карелии законопроект, 
предусматривающий наказание чи-
новников за «публичные действия, 
выражающие или формирующие 
отрицательное отношение к уста-
новленным и гарантированным 
Конституцией РФ правам и свобо-
дам человека и гражданина». Необ-
ходимость поправок она объяснила 
тем, что «публичный и систематиче-
ский характер приобрели оправда-
ния нарушения прав и свобод чело-
века и гражданина, озвучиваемые 
в процессе профессиональной де-
ятельности» чиновников. Для них 
она предложила установить штраф в 
размере от 50 тыс. до 150 тыс. руб., за 

повторное нарушение — от 150 тыс. 
до 300 тыс. руб. (или дисквалифи-
кация на срок от года до трех лет). 
Это стало ответом на «закон Клиша-
са», который ввел штрафы для СМИ 
и пользователей интернет-ресурсов 
за «явное неуважение» к госорганам 
и чиновникам. Госпожа Слабуно-
ва не исключила, что с публичным 
оправданием нарушений прав че-
ловека могут выступить и гражда-
не, не занимающие госдолжности. 
Для них предложен минимальный 
штраф 3–5 тыс. руб. Лидер «Яблока» 
рассчитывает, что парламент Каре-
лии внесет законопроект в Госдуму. 
Профильный комитет заксобрания 
рассмотрит проект 14 мая. «Хотелось 
бы надеяться, что заксобрание меня 
поддержит»,— сказала „Ъ“ госпожа 
Слабунова, уточнив, что до сих пор 
большинство в лице «Единой Рос-
сии» поддержало лишь одну ее ини-
циативу, касающуюся обучения де-
тей из многодетных семей. «Проект 
об отмене муниципального фильтра 
на губернаторских выборах я вноси-
ла два раза, и оба безрезультатно»,— 
отметила она.

Аналогичные законопроекты о 
штрафах «за неуважение к правам 
человека» уже внесены депутатами 
от «Яблока» в парламенты Санкт-Пе-
тербурга и Псковской области. «Наш 
проект будет рассмотрен на сессии 
облсобрания 30 мая»,— сообщил 
„Ъ“ лидер псковского «Яблока» Лев 
Шлосберг. Профильный комитет 
вынесет свою оценку накануне сес-
сии, но «яблочник» не сомневается, 
что она будет отрицательной, так как 

большинство голосов у единороссов. 
«Но мне интересно, кто проголосу-
ет за»,— сказал господин Шлосберг. 
Псковское «Яблоко» рассылает свой 
проект депутатам всех региональ-
ных парламентов РФ. «Мы предлага-
ем им вносить его в парламенты сво-
их регионов, а депутаты, несоглас-
ные с правовым беспределом („зако-
ном Клишаса“.— „Ъ“), есть повсюду. 
Это будет настоящий законодатель-
ный флешмоб»,— рассчитывает го-
сподин Шлосберг.

Между тем в Госдуму уже внесен 
законопроект, устанавливающий 
штрафы для чиновников за публич-
ные высказывания, которые «в не-
приличной форме оскорбляют че-
ловеческое достоинство отдельных 
граждан, а также социальных (про-
фессиональных) или иных групп 
граждан» (см. „Ъ“ от 10 апреля). Его 
внесли депутаты из фракции КПРФ. 
Он разослан в регионы, которые 
должны прислать заключения к се-
редине июня.

«Вносить законопроект в отмест-
ку — неправильно и несерьезно»,— 
заявил „Ъ“ зампред думского коми-
тета по госстроительству единоросс 
Рафаэль Марданшин. По его мне-
нию, нормы КоАП «содержат более 
чем достаточно мер дисциплинар-
ной и административной ответст-
венности» для чиновников. «Но зача-
стую они, к сожалению, не работают. 
Депутатам правильнее было бы ста-
вить вопрос о правоприменении, а 
не плодить новые штрафы»,— счита-
ет единоросс.

Виктор Хамраев

Неуважению к правам человека 
выписали штраф
«Яблоко» внесло в парламент Карелии законопроект  
о наказании для чиновников

Националист Дмитрий Демуш-
кин стал и. о. главы админис-
трации сельского поселения 
Барвиха Московской области. 
Он стал третьим за последний 
месяц и. о. главы администра-
ции. Дмитрий Демушкин ска-
зал „Ъ“, что намерен разобрать-
ся «с созданием Одинцовского 
городского округа в обход мест-
ных депутатов и населения». 
Вскоре у Барвихи вообще не бу-
дет главы администрации: в ию-
не по конкурсу будет избран гла-
ва Одинцовского округа, куда 
было включено сельское посе-
ление. В Мособлдуме отмеча-
ют, что «нацизм не должен про-
являться», в том числе на уровне 
органов местного самоуправле-
ния (МСУ).

В понедельник Дмитрий Демуш-
кин вышел на работу в должности 
исполняющего обязанности главы 
администрации Барвихи, сообщил 
вчера РБК. Националист известен 
как один из организаторов «Русско-
го марша», был осужден на 2,5 года за 
экстремизм, но в феврале досрочно 
освобожден в связи с частичной де-
криминализацией ч. 1 ст. 282 УК РФ. 
Распоряжение о назначении госпо-
дина Демушкина подписал врио гла-
вы администрации Андрей Ходырев 
8 мая. За день до этого, 7 мая, он на-
значил господина Демушкина заме-
стителем главы администрации Бар-
вихи по работе с молодежью, спорту 
и культуре. 

Этому кадровому решению пред-
шествовала чехарда назначений, ко-
торые, по словам близких к област-
ной администрации источников 
„Ъ“, «не очень ложатся в концепцию 
закона». В частности, сам Андрей Хо-
дырев 6 мая был назначен и. о. гла-
вы администрации Барвихи преды-
дущим и. о. руководителя админис-
трации Константином Гавриковым 
в связи с его болезнью. Господин Гав-
риков сменил Германа Потапчука, 
которого глава Барвихи (избирался 
из числа депутатов и возглавлял со-
вет) Сергей Теняев уволил 19 апре-
ля «за недобросовестное исполне-
ние обязанностей». При этом, соглас-

но уставу сельского поселения Бар-
вихинское, руководитель админист-
рации назначается на «должность по 
контракту, заключаемому по резуль-
татам конкурса на замещение ука-
занной должности», а в конкурсную 
комиссию включаются представите-
ли совета депутатов Барвихи и главы 
администрации Одинцовского райо-
на. Глава района Андрей Иванов уже 
обратился в прокуратуру в связи с 
назначением в Барвихе Константи-
на Гаврикова, которое впоследствии 
позволило принять на работу Андрея 
Ходырева и Дмитрия Демушкина.

Глава администрации Барвихи, 
судя по уставу поселения, де-юре уже 
не может быть назначен. 25 января 

2019 года был принят закон Москов-
ской области о создании Одинцов-
ского городского округа, куда вклю-
чили одноименный район, Звениго-
род и многочисленные села и дерев-
ни Барвихинского сельского посе-
ления. Жители Барвихи на публич-
ных слушаниях выступали против 
слияния с Одинцово (см. „Ъ“ от 16 
ноября и 29 ноября 2018 года), а тог-
дашний глава Барвихи Сергей Теня-
ев заявлял, что будет оспаривать ре-
шение о создании городского окру-
га вплоть до обращения в ЕСПЧ. 21 
апреля прошли первые выборы де-
путатов Одинцовского городского 
округа, где представительство полу-
чила Барвиха (Сергей Теняев был из-
бран от КПРФ), а 30 апреля прошло 
первое заседание совета депутатов 
объединенного городского округа. 
То есть полномочия представитель-
ных органов Барвихи, которые при-
нимают участие в назначении главы 
администрации, уже истекли.

На вопрос „Ъ“, как он выбрал 
Дмитрия Демушкина, Андрей Ходы-
рев ответил: «Не имей сто рублей, а 
имей сто друзей». По словам госпо-
дина Ходырева, после его возвраще-

ния из отпуска 19 мая Дмитрий Де-
мушкин вновь будет его заместите-
лем. У господина Демушкина обшир-
ные планы. По его словам, 7 мая ему 
«позвонили депутаты Барвихи: „Ра-
ботать пойдешь? Собирай вещи“». «Я 
их раньше вообще не знал, они сами 
на меня вышли. Первое, что я плани-
рую,— провести ревизию деятель-
ности прошлой администрации. 
Здесь столько дел наворотили, надо 
разобраться. Тут колоссальный бюд-
жет — 1,2 млрд руб. Один из первых 
вопросов — объединение с Один-
цовским районом, принятое в обход 
местных депутатов и жителей. Слия-
ние им ничего не дает, только отни-
мает»,— рассказал он. Господин Те-

няев уверен, что Дмитрий Демуш-
кин — «честный человек, будет ре-
визию делать», а его политическая 
принадлежность никого не волнует, 
«Демушкин ничего не украл, будет с 
коррупцией бороться».

Глава комитета Мособлдумы по 
вопросам МСУ Александр Наумов 
(КПРФ) говорит, что существует пра-
вовая вилка. «С одной стороны, пол-
номочия совета депутатов самого по-
селения прекратились с того момен-
та, как прошли выборы в совет депу-
татов городского округа. Но органы 
исполнительной власти в муниципа-
литетах также могут выполнять пол-
номочия на переходный период, по-
ка не выбран глава городского окру-
га Одинцово. Конкурс на замещение 
пока что не объявлен»,— добавил 
он. При этом, уверен господин Нау-
мов, «любое проявление нацизма не 
должно позволяться», в том числе на 
уровне органов МСУ. Конкурс на за-
мещение вакантной должности гла-
вы Одинцовского городского окру-
га должен состояться в начале июня.

Наталья Городецкая,  
Максим Иванов,  
Екатерина Гробман

«Русский марш» в Барвиху
Дмитрий Демушкин временно возглавил  
сельскую администрацию 

Минобороны может закупить до-
полнительную партию стратеги-
ческих ракетоносцев Ту-160М2. 
Об этом Владимир Путин зая-
вил при посещении Казанско-
го авиастроительного завода. 
Это позволит обеспечить загруз-
ку предприятия на ближайшие 
 годы, а также приступить к обнов-
лению парка дальней авиации. 
По данным „Ъ“, ставка на прио-
бретение больших партий  
Ту-160М2 может привести к тому, 
что военные начнут покупать пер-
спективный авиационный ком-
плекс дальней авиации в мень-
ших объемах.

О том, что Минобороны может 
увеличить число закупаемых стра-
тегических ракетоносцев Ту-160М2, 
Владимир Путин заявил на встрече 
с рабочими Казанского авиазавода 
(КАЗ) имени Горбунова (филиал ПАО 
«Туполев»; входит в Объединенную 
авиастроительную корпорацию). Он 
пояснил, что Ту-160 становится фак-
тически «совсем новой машиной с 
огромными, нужными для Минобо-
роны возможностями», и напомнил, 
что в начале 2018 года военные уже 
законтрактовали первую партию Ту-
160М2 в количестве десяти машин. 
В лазерном цеху президенту показа-
ли этапы производства центральной 
самолетной балки стратегического 
бомбардировщика Ту-160М2.

• Ту-160 — сверхзвуковой стратеги-
ческий ракетоносец-бомбардиров-
щик, который был разработан в 
КБ Туполева в 1970–1980-х годах. Он 
предназначен для поражения ядер-
ным и обычным оружием наиболее 
важных объектов в глубоком тылу 
противника. Максимальная масса 
боевой нагрузки — 45 тонн. В 2018 го-
ду на КАЗе президенту представили 
достроенный из советских заделов 
Ту-160, который должен стать про-
образом нового варианта «страте-
га» Ту-160М2.
У Минобороны и «Туполева» есть 

несколько контрактов, предусма-
тривающих как модернизацию со-
стоящих на вооружении Ту-160 до 
варианта Ту-160М, так и производ-
ство десяти новых «стратегов» в мо-
дификации Ту-160М2. Последнее 
соглашение стоимостью свыше 
160 млрд руб. (крупнейший авиа-
ционный контракт в современной 
истории) было подписано в январе 
2018 года в присутствии Владими-

ра Путина и загрузило мощности 
КАЗа как минимум до 2027 года. Во-
енные, в свою очередь, рассчитыва-
ли получить машины, способные 
нести боевое дежурство на протя-
жении пятидесяти и более лет, вза-
мен ракетоносцев еще советских 
времен. Их основные преимущест-
ва — возможность применения но-
вого типа высокоточного оружия 
(например, крылатых ракет Х-101 
или разрабатываемых ракет боль-
шой дальности Х-БД), а также уста-
новка на самолеты новых двигате-
лей НК-32 (серии 02), увеличиваю-
щих дальность полета Ту-160М2 по-
чти на 1 тыс. км. По словам минис-
тра обороны Сергея Шойгу, первый 
серийный бомбардировщик дол-
жен поступить в войска в 2021 году, 
а к 2023 году КАЗ, как сообщал „Ъ“ 
31 января, должен поставить в вой-
ска уже четыре Ту-160М2. Всего по-
требность военных оценивалась в 
50 самолетов.

У «Туполева» есть и другой, не ме-
нее важный «стратегический» про-
ект — разработка перспективного 
авиационного комплекса дальней 
авиации (ПАК ДА, «изделие 80»). Ра-
нее сообщалось, что он призван за-
менить всю линейку стратегиче-
ских бомбардировщиков (Ту-160, 

Ту-95 и Ту-22М3). Сейчас КАЗ присту-
пил к созданию опытных образцов 
ПАК ДА (их количество не раскрыва-
ется), а выкатку первого из них пла-
нируется осуществить в 2021–2022 
годах. Военные исходили ранее из 
того, что первый полет ПАК ДА со-
вершит в 2025–2026 годах, а серий-
ное производство начнется в 2028–
2029 годах. Эти работы будут про-
должены, а сроки остаются прежни-
ми, говорит топ-менеджер одного 
из предприятий авиационной про-
мышленности, правда, в свете пла-
нов Минобороны по массированно-
му приобретению Ту-160М2 закуп-
ки ПАК ДА едва ли будут большими. 
«По всей видимости, они сконцент-
рируются на том, чтобы выжать из 
имеющихся машин весь потенциал, 
а ПАК ДА останется как задел на бу-
дущее»,— полагает он. Собеседник 
„Ъ“ отмечает, что такую идеологию 
активно продвигал экс-замминис-
тра обороны, а ныне вице-премь-
ер по ОПК Юрий Борисов в вопро-
сах закупок истребительной авиа-
ции, при нем ставка была сделана 
на активную эксплуатацию Су-35С, 
а закупки новейшего Су-57 «сдвину-
лись вправо».

Вчера в Казани Владимир Путин 
открыл серию совещаний по вопро-
сам развития ОПК. Сегодня, как ожи-
дается, он посетит Государственный 
летно-испытательный центр Мино-
бороны в Астрахани.

Иван Сафронов,  
Александр Джорджевич

Выбор настоящих «стратегов»
Военные могут закупить больше Ту-160М2,  
но меньше ПАК ДА

Министр обороны  
Сергей Шойгу и прези-
дент Владимир Путин 
взглянули в будущее  
стратегической авиации   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

На вопрос „Ъ“, как он выбрал  
Дмитрия Демушкина, Андрей Ходырев 
ответил: «Не имей сто рублей,  
а имей сто друзей»
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Как стало известно „Ъ“, московская та-
можня возбудила уголовное дело против 
сотрудников интернет-магазина «Виа-
гра гуру», которые приобрели у индий-
ской фармацевтической компании пар-
тию таблеток для борьбы с курением 
Unidep. Пересылку иностранного лекар-
ства по почте вновь сочли «контрабандой 
наркотиков в особо крупном размере». 
Как и в деле жительницы Екатеринбурга 
Дарьи Беляевой (см. „Ъ“ от 26 апреля), 
эксперты посчитали, что действующее 
вещество лекарства — бупропион — яв-
ляется «производным» запрещенно-
го эфедрона. Трое обвиняемых соглас-
ны нести ответственность за нарушение 
правил торговли лекарствами, но ка-
тегорически отрицают умысел на кон-
трабанду наркотиков. Правозащитники 
считают, что уголовные дела из-за бу-
пропиона показывают несовершенство 
российского антинаркотического зако-
нодательства.

В конце апреля „Ъ“ подробно рассказал 
о деле Дарьи Беляевой: девушка с психи-
ческим заболеванием по совету врача ку-
пила в Польше упаковку антидепрессанта 
«Элонтрил», после чего оказалась подозре-
ваемой в деле о контрабанде наркотиков. 
После публикации к „Ъ“ обратилась группа 
адвокатов, чьи подзащитные стали обвиняе-
мыми в контрабанде наркотиков по схожим 
обстоятельствам.

В 2017 году 30-летний Самир А. (фами-
лии не названы по просьбе адвокатов) от-
крыл интернет-магазин «Виагра гуру» и стал 
продавать средства для повышения потен-
ции и различные БАДы, в том числе помо-
гающие бросить курить. В магазине работа-
ла и его мать, 57-летняя Татьяна А., админи-
стратором сайта был 24-летний Николай К. 
Не имея лицензии на торговлю лекарства-
ми, компания заказывала препараты у зару-
бежных производителей небольшими пар-
тиями под видом частных лиц. Как следует 
из материалов дела, 17 апреля 2019 года та-
моженная служба заинтересовалась почто-
вым отправлением с лекарствами. В паке-
те были 50 блистеров с таблетками Vidalista 
(дженерик препарата для лечения наруше-
ний эрекции «Сиалис») и 12 блистеров с таб-
летками Unidep (распространенный на рын-
ке индийский препарат, помогающий бро-
сить курить). Эксперты ЭКЦ УТ МВД РФ при-
шли к выводу, что в таблетках Unidep «содер-
жится наркотическое средство — производ-
ное эфедрона (меткатинона) массой 45,60 г». 
Сотрудники таможни провели «контролиру-
емую поставку»: посылка отправилась на по-
чту, а пришедшего за ней сотрудника «Виаг-
ры гуру» задержала полиция.

Ночью Самир А. был допрошен в качестве 
подозреваемого. «О том, что пересылаются 
из Индии запрещенные препараты, содер-
жащие наркотическое средство, я не знал. 
Предполагал, что это таблетки против куре-
ния. После задержания оперативные сотруд-
ники пояснили, что в данных таблетках со-
держатся запрещенные вещества»,— гово-
рится в протоколе допроса. Тем не менее 
в том же документе указано, что Самир А. 
«полностью признал свою вину» в соверше-
нии контрабанды наркотиков. «На первом 
допросе присутствовал предоставленный 
государством адвокат, который почему-то 
не объяснил Самиру, что не нужно подписы-

ваться под такими формулировками следо-
вателя»,— объясняет противоречие новый 
адвокат Анатолий Бажанов.

Самира А., его мать и Николая К. после за-
держания отправили в СИЗО, им предъяви-
ли обвинение по ч. 3 ст. 229.1 УК РФ (контра-
банда наркотиков в особо крупном размере, 
максимальное наказание — до 20 лет заклю-
чения). В изученных „Ъ“ материалах дела со-
трудники таможни и полиции не уточняют, 
о каком именно «производном наркотиче-
ского средства» идет речь. Однако фармацев-
тические компании указывают, что действу-
ющее вещество таблеток Unidep — препа-
рат бупропион. Многие компании выпуска-
ют на его основе антидепрессанты. Врачи-
наркологи часто назначают их пациентам, 
которые хотят бросить курить,— бупропи-
он подавляет чувство тревожности и помо-
гает заглушить тягу к сигарете при стрессе. 
Из-за этого Минздрав РФ даже внес бупропи-
он в официальные стандарты медицинской 
помощи при лечении зависимости.

Бупропион отсутствует в российском «Пе-
речне наркотических средств, подлежащих 
контролю» и поэтому не может считаться на-
ркотиком, говорит эксперт Института прав 
человека, консультант по вопросам нарко-
политики Арсений Левинсон. До 2016 года 
он был в «Государственном реестре лекарст-
венных средств», но потом фирма-произво-
дитель ушла с российского рынка и отозвала 
лицензию. «Теперь врачи не имеют права вы-
писывать рецепт на бупропион, а аптеки — 
продавать его как лекарство,— объясняет го-
сподин Левинсон.— Но он остается легаль-
ным, врачи могут рассказывать о нем паци-
ентам, а магазины — продавать как БАД».

Однако в российском законодательстве 
существует понятие «производные нарко-
тических средств» — вещества, формула ко-
торых частично совпадает с формулой на-
ркотика. «Производные» не внесены отдель-
но в список запрещенных веществ, но так-
же считаются наркотиком. Таким способом 

власти пытались остановить распростране-
ние «дизайнерских наркотиков» и «спай-
сов» — пока законодатели запрещали од-
ну формулу, наркоторговцы уже выпускали 
новую, лишь немного измененную. Одна-
ко списка «производных» не существует, го-
ворит господин Левинсон: «Получается, что 
обычный человек без высшего химического 
образования не может знать, купил он без-
обидные таблетки или „производные нарко-
тических веществ“».

«Следствие очень поверхностно подо-
шло к вопросу: раз схожая формула, значит, 
наркотик. Я считаю, что надо было сначала 
спросить у наркологов, реально ли вообще 
использовать бупропион для опьянения»,— 
говорит Николай Постников, адвокат Нико-
лая К. Он указывает, что бупропион известен 
с 1960-х годов и сейчас используется как ле-
карство во многих странах. «Препарат мно-
го лет свободно продавался в России, ни у ко-
го не вызывал вопросов, был рекомендован 
Минздравом. А теперь его внезапно назнача-
ют наркотиком, за пересылку которого гро-
зит 20 лет тюрьмы»,— недоумевает господин 
Постников. «Следствие должно переквали-
фицировать обвинение на ст. 238.1 УК „Обра-
щение незарегистрированных лекарствен-
ных средств“. Она тоже довольно тяжелая, до 
пяти лет лишения свободы,— говорит Ана-
толий Бажанов.— Наши доверители готовы 
понести ответственность за торговлю лекар-
ствами, но они не имеют никакого отноше-
ния к наркотикам».

«Эта история, как и дело Дарьи Беляе-
вой,— пример имитации борьбы с наркоти-
ками. Такие уголовные дела — это просто оч-
ковтирательство со стороны таможни и по-
лиции,— говорит Арсений Левинсон.— Оче-
видно, что в обоих случаях речь идет о легаль-
но произведенных лекарствах, которые ни-
как не могут быть „производными наркоти-
ков“. Но силовикам хочется утяжелить обви-
нение и получить дополнительные „палки“».

В Центральном таможенном управлении 
сообщили „Ъ“, что в ближайшие дни подго-
товят позицию ведомства по вопросу прио-
бретения бупропиона.

Александр Черных

Борьба с курением попала 
под борьбу с наркотиками
Заказ медикаментов по почте опасен для вашего здоровья

Как стало известно „Ъ“, новый фигу-
рант появился в уголовном деле со-
владельцев группы «Сумма» братьев 
Зиявудина и Магомеда Магомедовых, 
обвиняемых в организации преступно-
го сообщества. Им стал гендиректор 
ООО «Энергия-М» Юрий Петров. Пред-
принимателя из Великих Лук обвиня-
ют в том, что он являлся соучастником 
махинаций, организованных руково-
дителями компании «Глобалэлектро-
сервис», входящей в «Сумму», в отно-
шении Федеральной сетевой компании 
(ФСК). Сам господин Петров утвержда-
ет, что лишь поставлял электрообору-
дование дочерней компании «Суммы».

До недавнего времени Юрий Петров про-
ходил свидетелем по одному из эпизодов 
мошенничества в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ), которое инкриминирует-
ся участникам предполагаемого преступно-
го сообщества (ст. 210 УК РФ) братьев Зияву-
дина и Магомеда Магомедовых. Полгода на-
зад в этом качестве его допросили следова-
тели следственного департамента МВД, на-
долго оставив затем в покое. Однако в кон-
це марта его задержали в Великих Луках 
(Псковская область), доставили в Москву, где 
Тверской райсуд по ходатайству следствия 
определил господина Петрова на два меся-
ца в СИЗО.

Согласно предъявленному господину 
Петрову обвинению, действуя в составе ор-
ганизованной группы, в которую входили 
неустановленные следствием лица, а воз-
главляли ее руководители компании «Гло-
балэлектросервис» Эльдар Нагаплов и Вяче-
слав Кочетов, он поучаствовал в афере, от ко-
торой пострадала ФСК. Руководители «Глоба-
лэлектросервиса», считает следствие, ввели 
в заблуждение ФСК относительно реальной 
стоимости оборудования при строительст-
ве подстанции «Василеостровская», Нерюн-
гринской ГРЭС и других объектов, похитив 
около 650 млн руб. При этом почти 200 млн 
руб., полагает следствие, было переплачено 
ООО «Энергия-М», поставлявшему электроо-
борудование в рамках этих проектов. Более 
того, следствие полагает, что договоры явля-
лись фиктивными, а ООО — чуть ли не фир-
мой-однодневкой.

В свою очередь адвокат господина Петро-
ва Николай Поспеев сообщил „Ъ“, что «Энер-
гия-М» два десятка лет занимается поставка-
ми оборудования, в том числе выпускаемо-
го ЗАО «Завод электротехнического оборудо-
вания» в Великих Луках, и исправно платит 

налоги. По данным «Картотеки.ру», в 2017 го-
ду доход компании составил 186,4 млн руб., 
а расходы — на 300 тыс. руб. больше.

По словам защитника, исполнение кон-
трактов со стороны ООО подтверждено со-
ответствующими бумагами, однако, отмеча-
ет он, следствие и суд им не поверили. Более 
того, господину Петрову сразу предложили 
признать свою вину, что он сделать отказался.

Адвокат Поспеев обжаловал арест госпо-
дина Петрова в Мосгорсуде, указав на много-
численные нарушения, допущенные, по его 
версии, по делу клиента. Кроме того, защит-
ник отметил, что инкриминируемое госпо-
дину Петрову преступление относится к со-
вершенным в ходе предпринимательской 
деятельности, а в соответствии с Уголовно-
процессуальным кодексом за него вообще не 
должны брать под стражу. Однако апелляци-
онная инстанция поверила следствию, кото-
рое считает, что, находясь на свободе, Юрий 
Петров может скрыться, располагает возмож-
ностью через неустановленных соучастни-
ков направить часть похищенных средств на 
подкуп свидетелей, которые в ходе очных ста-
вок изобличили его в совершении преступле-
ния. В МВД также полагают, что, являясь ген-
директором юридического лица, вовлечен-
ного в преступную деятельность преступно-
го сообщества, возглавляемого братьями Ма-
гомедовыми и действовавшего под руковод-
ством разыскиваемых Нагаплова и Кочетова, 
предприниматель Петров может продолжить 
заниматься незаконной деятельностью.

В конце мая Тверской райсуд должен рас-
смотреть ходатайство следствия о продле-
нии ареста обвиняемому Петрову. Его защи-
та рассчитывает, что к этому времени на его 
уголовное преследование отреагирует аппа-
рат уполномоченного по правам предпри-
нимателей Бориса Титова, в который она 
уже обратилась. А это если не поспособству-
ет прекращению самого уголовного пресле-
дования, то хотя бы приведет к изменению 
меры пресечения на не связанную с лише-
нием свободы.

При этом следует отметить, что господа 
Нагаплов и Кочетов проходят обвиняемы-
ми как минимум по трем эпизодам ОПС — 
помимо махинаций в отношении ФСК это 
предполагаемые хищения 300 млн руб. при 
прокладке участка автодороги «Чуйский 
тракт» и 725 млн руб. в ходе строительства 
стадиона «Арена Балтика» в Калининграде 
к чемпионату мира по футболу 2018 года. По-
следнее дело уже слушается в суде.

Николай Сергеев

Братьям Магомедовым 
нашли сообщника 
на Псковщине
По делу «Суммы» арестован поставщик 
электрооборудования

Как стало известно „Ъ“, следственный 
департамент МВД предъявил обвинение 
в растрате 25 млрд руб. бывшему корпо-
ративному директору, члену кредитного 
комитета Нота-банка Тимуру Исхакову. 
По версии следствия, им вместе с дру-
гими топ-менеджерами скандально из-
вестного банка была организована вы-
дача невозвратных кредитов полсотне 
фирм-однодневок.

Выяснять обстоятельства хищения 
средств вкладчиков Нота-банка, как стало 
известно „Ъ“, следственный департамент 
МВД начал в феврале этого года. В итоге дей-
ствия банкиров были квалифицированы по-
лицейским следствием как растрата, совер-
шенная группой лиц в особо крупном разме-
ре (ч. 4 ст. 160 УК РФ).

Как полагает следствие, не позднее 1 ок-
тября 2014 года топ-менеджерами банка, «хо-
рошо осведомленными о его реальном фи-
нансовом состоянии и имеющихся пробле-
мах», была запущена криминальная схема 
по выводу активов. Целью схемы являлось 
«безвозмездное обращение в свою пользу 
денежных средств» путем выдачи «заведомо 
невозвратных кредитов подконтрольным 
заемщикам».

Махинации совершались в несколько эта-
пов, считает следствие. Вначале их участни-
ки находили организации, не осуществляю-
щие самостоятельной финансово-хозяйст-
венной деятельности, получали над ними 
контроль, затем готовили от их имени па-
кеты документов, необходимых для получе-
ния кредитных линий, после чего этим ком-
паниям выдавались займы с «дальнейшим 
распоряжением похищенными средствами 
по усмотрению организаторов схемы».

Причем, как отмечается в материалах 
расследования, с целью придания достовер-
ности подобным операциям по договорам 
кредитования оформлялись поручительст-
ва физлиц, которые номинально занимали 
должности гендиректоров компаний-заем-
щиков. Однако на самом деле, как уверены 
в МВД, поручители не имели отношения ни 
к руководству организаций-заемщиков, ни 
к погашению ими кредитных линий.

При этом, согласно криминальному пла-
ну, департамент кредитования Нота-бан-
ка был включен в схему по выводу средств, 
обеспечивая изготовление и подписание 
протоколов заседания кредитного комите-
та и одобрение заявок, которые подавались 
однодневками.

В итоге с 1 октября 2014 года по 13 ок-
тября 2015 года, когда Нота-банк факти-
чески прекратил свою деятельность, бо-
лее 50 компаний, в том числе ООО «Авто 
плюс», ООО «Акцент», ООО «Аргос-конъюн-
ктура», ООО «Нанотехнологии», ООО «Пер-
вая торговая компания», ООО «Солгрейс» 
и ООО «Сегментэнерго», получили в нем 
займы, которые никто не собирался пога-
шать. Согласно подсчетам следствия, таким 
образом из банка было выведено не менее 
25 млрд руб. Отметим, что через месяц с не-
большим, 24 ноября 2015 года, у банка бы-
ла отозвана лицензия.

По данным „Ъ“, фигурантами расследова-
ния стали бывший корпоративный дирек-
тор банка Тимур Исхаков и двое его подчи-
ненных, имена которых пока не называют-
ся. Господин Исхаков, который ранее рабо-
тал в нескольких финансовых структурах, 
в том числе в банках «Открытие» и «Первый 
ОВК», где занимался кредитованием, по хо-

датайству следствия был арестован Твер-
ским райсудом. Обжалуя это решение в Мос-
горсуде, защита финансиста отмечала, что, 
будучи свидетелем по уголовному делу, го-
сподин Исхаков не скрывался, являясь по 
первому требованию на все следственные 
действия, и добровольно давал показания. 
Защита предлагала ограничиться в его от-
ношении домашним арестом или освобо-
дить его под залог, однако апелляция оста-
вила арестное решение суда первой инстан-
ции в силе.

Отметим, что вместе с другими топ-ме-
неджерами и экс-владельцами Нота-банка 
господин Исхаков проходит ответчиком по 
иску на 37,3 млрд руб., которые с них рассчи-
тывает взыскать конкурсный управляющий 
банком от АСВ. Заявление будет рассмотре-
но в арбитраже в июне этого года.

При этом в числе фигурантов нового рас-
следования нет ни бывших владельцев бан-
ка братьев Дмитрия и Вадима Ерохиных (со-
ответчиков по иску АСВ), недавно пригово-
ренных к 8,5 и 6 годам заключения за другие 
махинации, ни финансового директора кре-
дитного учреждения Галины Марчуковой, 
дело которой еще не дошло до суда.

Это обстоятельство источники „Ъ“ связы-
вают с тем, что бывшие владельцы и топ-ме-
неджер Нота-банка являются свидетелями 
обвинения по делу полковника-миллиар-
дера МВД Дмитрия Захарченко, в процессе 
над которым вскоре должны начаться пре-
ния сторон. По версии СКР, офицер не толь-
ко получал взятки, но и предупреждал своих 
знакомых в Нота-банке о предстоящих обы-
сках и проверках.

Владислав Трифонов,  
Сергей Сергеев

В Нота-банке вскрылась  
корпоративная растрата
МВД выяснило, как из банка-банкрота исчезли 25 млрд руб.

Минприроды готовит к лицензирова-
нию Западно-Иркинский участок недр 
на Таймыре, на который, по данным „Ъ“, 
претендует «Роснефть». Участок частич-
но расположен на территории регио-
нального заказника Бреховские остро-
ва, который находится под охраной 
Рамсарской конвенции. В «Гринписе 
России» заявляют, что разведка и добы-
ча нефти на природоохранной терри-
тории может привести к сокращению 
численности краснокнижных птиц и не-
гативному изменению водно-болотно-
го угодья — таким образом Россия нару-
шит обязательства в рамках конвенции. 
В Минприроды обещают, что конкурс-
ные условия по участку «будут учитывать 
необходимость соблюдения требований 
по экологической безопасности».

«Гринпис России» направил обращение 
главе Минприроды Дмитрию Кобылкину 
с просьбой отказаться от планов разведки 
и добычи нефти на территории государст-
венного природного заказника Бреховские 
острова. Ранее источники „Ъ“ сообщали, что 
глава «Роснефти» Игорь Сечин попросил пре-

мьера Дмитрия Медведева поручить Мин-
природы выставить на конкурс в 2019 году 
лицензию на Западно-Иркинский участок 
на Таймыре (см. „Ъ“ от 19 марта). По оцен-
кам компании, его ресурсная база оценива-
ется в 500 млн тонн нефтяного эквивалента, 
а главным условием конкурса должна стать 
транспортировка всей нефти по Севморпу-
ти, говорили собеседники „Ъ“.

Однако участок частично заходит на гра-
ницы особо охраняемой природной терри-
тории (ООПТ) регионального значения — за-
казника Бреховские острова, где запрещена 
любая деятельность, наносящая вред живот-
ным и среде их обитания. Помимо этого сам 
заказник относится к водно-болотным уго-
дьям международного значения и, соответ-
ственно, подпадает под охрану Рамсарской 
конвенции. В Гринписе обращают внима-
ние, что именно в этом месте обитают крас-

нокнижные водоплавающие птицы и расте-
ния. Согласно документам Рамсарской кон-
венции, территория заказника является 
ключевой для таких редких видов, как крас-
нозобая казарка, пискулька, полярная гага-
ра, малый лебедь, сапсан, орлан-белохвост.

Экологи в обращении указывают, что раз-
ведка и добыча нефти на территории заказ-
ника и водно-болотного угодья «неминуе-
мо повлечет за собой строительство инфра-
структуры, увеличение фактора беспокой-
ства редких животных (особенно в период 
проведения сейсморазведки), значительное 
повышение вероятности аварийных разли-
вов нефти в результате интенсификации су-
доходства нефтеналивных судов». Все это 
в свою очередь может привести к сокраще-
нию численности и нарушению среды об-
итания краснокнижных птиц, а также нега-
тивно сказаться на состоянии водно-болот-
ных угодий международного значения. По 
мнению экологов, это нарушит не только за-
кон «Об особо охраняемых природных тер-
риториях», но и обязательства России в рам-
ках Рамсарской конвенции. Помимо обра-
щения в природоохранное ведомство зеле-

ные просят секретариат Рамсарской конвен-
ции направить в заказник консультативную 
миссию экспертов для определения потен-
циальных изменений в случае начала работ 
по разведке и добыче нефти.

В Минприроды „Ъ“ сообщили, что ведом-
ство готовит участок недр к лицензирова-
нию. В ведомстве отметили, что правитель-
ство Красноярского края также считает это 
возможным, но при условии исключения 
негативного воздействия на охраняемые 
природные комплексы и соблюдения требо-
ваний экологической безопасности при вы-
полнении работ на участке недр. «Конкурс-
ные условия по Западно-Иркинскому участ-
ку недр будут учитывать необходимость со-
блюдения требований по экологической 
безопасности»,— добавили в министерстве. 
В «Роснефти» от комментариев отказались.

Анна Васильева

Экологи занимают острова
«Гринпис» просит отказаться от планов 
добычи нефти в заказнике на Таймыре

Экологи указывают, что разведка и добыча 
 нефти на территории заказника и водно- 
болотного угодья неминуемо повлечет за собой 
строительство инфраструктуры и увеличение 
фактора беспокойства редких животных

На таможне проявляют  
большой интерес к почтовым 
 отправлениям с таблетками 
ФОТО ВЛАДА НЕКРАСОВА



Черноморский фронт
«Я такого раздражения никогда раньше 

не видел»,— отметил один из источников 
„Ъ“. Другой переговорщик сказал, что ниче-
го удивительного в этом нет: «На такое дав-
ление (Вашингтона.— „Ъ“) иначе реагиро-
вать трудно».

Впрочем, обычно весьма сдержанный 
в оценках Ван И, в отличие от привыкшего 
критиковать США Сергея Лаврова, на этот 
раз и на публике не стал скрывать недоволь-
ства по поводу политики Вашингтона. «Се-
годня клевета и очернение являются одним 
из методов провокации. Может оказаться, 
что, сто раз прозвучав, такие клевета и ложь 
могут восприниматься как факт. Это не го-
дится. Чем крупнее государство, тем боль-
ше у него ответственности, однако, к сожа-
лению, сейчас чем крупнее государство, тем 
своевольнее оно себя ведет»,— заявил глава 
китайской дипломатии.

Сергей Лавров сообщил, что во время 
встречи он и его коллега «выразили непри-
ятие попыток разрушить сформированную 
по итогам Второй мировой войны архитек-
туру международной безопасности, подо-
рвать стратегическую стабильность, а также 
подменить некими правилами нормы меж-
дународного права, включая Устав ООН». 
«Мы также не приемлем попыток действо-
вать в торговых вопросах в обход норм Все-
мирной торговой организации»,— поддер-
жал Ван И российский министр.

Сергей Лавров охарактеризовал роль Ва-
шингтона в международной политике как 
деструктивную, комментируя обострение 
вокруг Ирана. Недавно Тегеран объявил 
об отказе в полном объеме выполнять обяза-
тельства по Совместному всеобъемлющему 
плану действий (СВПД) по урегулированию 
ситуации вокруг иранской ядерной про-
граммы. Это стало ответом на односторон-
ний выход из СВПД США, которые восстано-
вили полномасштабные экстерриториаль-
ные санкции в отношении Ирана и актив-

но добиваются того же от ЕС и всех осталь-
ных, а не так давно объявили о направлении 
в Персидский залив ударной группы ВМС 
во главе с авианосцем «Авраам Линкольн».

Министр отметил, что СВПД, одобренный 
резолюцией Совбеза ООН, гарантировал 
беспрепятственный доступ иранской неф-
ти на мировые рынки, чего на деле не слу-
чилось. Тегеран, подчеркнул он, имеет пра-
во приостановить соблюдение своих обяза-
тельств, которые к тому же являются добро-
вольными, если другие участники догово-
ренностей не выполняют свои обязатель-

ства. Господин Лавров добавил, что 14 мая, 
на встрече с Майком Помпео, он постарается 
«прояснить, как американцы планируют вы-
ходить из кризиса, созданного их односто-
ронними решениями». «Рассчитываю на от-
кровенный разговор с моим коллегой»,— 
сказал глава МИД РФ.

Среди других тем, которые анонсирова-
ны как ключевые на российско-американ-
ских переговорах,— ситуация в Венесуэле 
и на Украине. И ни по одной из них у Рос-
сии и США точек соприкосновения сейчас 
нет. Москва жестко против любого внешне-
го, тем более вооруженного, вмешательства 
во внутривенесуэльский кризис и не верит, 
что на украинском направлении в ближай-
шем будущем возможен прогресс в части 
выполнения минских соглашений. Единст-
венным и, судя по всему, максимально воз-

можным прорывом может стать согласова-
ние встречи президентов РФ и США в Осаке 
на июньском саммите «двадцатки».

Но и здесь, судя по всему, прогнозировать 
следует осторожно, хотя источники „Ъ“ в Ва-
шингтоне и собеседники в МИД РФ и говорят 
о том, что американская сторона такую встре-
чу запросила и Москва вроде бы не против.

Что гарантированно произойдет, так это 
визит в Россию председателя КНР Си Цзинь-
пина, запланированный на начало июня. 
Об этой поездке господа Лавров и Ван И гово-
рили как о возможности вывести отношения 
двух стран на еще более высокий уровень. 
Хотя, судя по заявлениям двух министров, 
куда уж выше. Как отметил Сергей Лавров, 
к 70-летнему юбилею установления дипло-
матических отношений, который отмечает-
ся в этом году, «две страны вышли на исто-
рически рекордный уровень сотрудничест-
ва во всех областях»: «Зафиксирован рекорд-
ный товарооборот — $108 млрд. За первый 
квартал этого года он увеличился еще на 4%. 
Прорабатываются инвестиционные проек-
ты на $120 млрд».

О рекордах говорил и Ван И: «Мы вышли 
на беспрецедентно высокий уровень отноше-
ний. Отношения выдержали проверку исто-
рией. Они не нацелены против третьей стра-
ны». А вот «односторонность, деспотизм и ге-
гемонизм», заключил он, снова имея в виду 
США, не пользуются поддержкой и не имеют 
перспективы. В краткосрочной перспективе, 
продолжил мысль китайский министр, санк-
ции могут сработать, но обязательно «будут 
прикованы к позорному столбу».

Высокопоставленный собеседник „Ъ“ 
в российской делегации выразил удовлетво-
рение переговорами, отметив, что конфлик-
ты России и Китая с США «подталкивают две 
страны ближе друг к другу, чтобы вместе 
противостоять этому курсу». С этим дипло-
маты и отбыли в резиденцию Бочаров Ручей, 
чтобы продолжить переговоры. Уже с прези-
дентом Владимиром Путиным.

Владимир Соловьев, Сочи

На переговорах в Сочи главы МИД 
КНР и РФ Ван И и Сергей Лавров 
всячески демонстрировали, 
что российско-китайская дружба 
крепнет день ото дня  
ФОТО REUTERS

Роберту Кочаряну вернули судью 
Желающих рассматривать дело экс-президента в Армении почти не осталось

В суде общей юрисдикции  Еревана 
 вчера началось рассмотрение дела 
 экс-президента Армении Роберта Ко-
чаряна, обвиняемого по делу о  разгоне 
протестов в марте 2008 года.  Несмотря 
на решимость нынешних армянских 
 властей отправить господина  Кочаряна 
за решетку, процесс будет непростым. 
Первым же шагом защиты стало хода-
тайство о самоотводе судьи  Давида 
Григоряна, что привело к переносу 
засе дания на сегодняшний день. При-
мечательно, что этот судья уже отказы-
вался вести дело, но ему поручили вер-
нуться к рассмотрению.

Вчера в Армении была предпринята оче-
редная попытка выбрать меру пресечения 
Роберту Кочаряну. Он обвиняется в «узурпа-
ции власти» за то, что в марте 2008 года, как 
отмечает обвинение, применил войска про-
тив мирных протестующих. В результате это-
го погибли десять человек, около двухсот по-
лучили ранения. Одним из участников тех со-
бытий со стороны оппозиции был нынешний 
премьер Армении Никол Пашинян, которому 
это стоило двух лет в тюрьме. Этот факт прида-
ет делу Роберта Кочаряна особую значимость 
для нынешних властей республики.

Между тем до сих пор попытки сторо-
ны обвинения добиться тюремного сро-
ка для бывшего главы государства сталки-
вались с серьезным противодействием. На-
пример, 27 июля 2018 года бывший прези-
дент по решению суда был заключен под 
стражу, однако уже 13 августа его освободи-
ли, ссылаясь на конституцию, которая обес-
печивает ему неприкосновенность. Спустя 
несколько дней был наложен арест на иму-
щество и банковские счета господина Ко-
чаряна. 7 декабря 2018 года экс-президента 
вновь арестовали по решению апелляцион-
ного суда. Политик не стал дожидаться при-
нудительного привода в СИЗО и явился туда 
сам. Но ровно через полгода, 7 мая, Консти-
туционный суд настоял на пересмотре пре-
дыдущего решения.

То, что господин Кочарян сохраняет серь-
езное влияние, вчера было очевидно. В зале 
суда его встретили аплодисментами, люди 
скандировали слово «свобода». Акция в под-
держку экс-президента прошла и возле зда-
ния суда. Кроме того, несколько дней назад 
с призывом изменить меру пресечения Ро-
берту Кочаряну выступили президент само-
провозглашенной Нагорно-Карабахской Ре-
спублики (НКР) Бако Саакян и один из его 

предшественников Аркадий Гукасян (ру-
ководил НКР в 1997–2007 годах). Полити-
ки подчеркнули, что готовы дать любые пу-
бличные гарантии, которые будут необхо-
димы для освобождения Роберта Кочаряна 
и его нахождения на свободе в течение всего 
предстоящего судебного процесса.

Отметим, что уже четверо судей отказа-
лись рассматривать дело Роберта Кочаряна, 
взяв самоотвод. Это позволило защите экс-
президента заявить, что судьи попросту из-
бегают этого резонансного дела. Все это при-
вело к тому, что 8 мая Высший судебный со-
вет удовлетворил ходатайство Общего собра-
ния судей и привлек двух судей к дисципли-
нарной ответственности. Рассматривать де-
ло поручили судье Давиду Григоряну, кото-
рый также ранее брал самоотвод.

Впрочем, на вчерашнем заседании сто-
рона защиты предложила судье Григоряну 
взять самоотвод повторно. По сути, это ста-
ло единственным значимым событием за-
седания. Адвокаты апеллировали к тому, 
что прокурор Артур Давтян вошел в зал засе-
даний суда через служебный вход, а значит, 
до заседания судья и прокурор могли ви-
деться и о чем-то разговаривать. «Это может 
вызвать сомнение в обеспечении равенст-

ва сторон процесса,— заметил адвокат экс-
президента Айк Алумян.— Мы представля-
ем ходатайство, предлагая вам взять само-
отвод». Судья Григорян, в свою очередь, зая-
вил, что не обязан следить за тем, кто и как 
вошел в здание, и заверил, что не разгова-
ривал с генпрокурором. Но у защиты бы-
ли дополнительные аргументы. Например, 
по мнению адвокатов, судья не мог успеть 
прочитать многочисленные тома уголов-
ного дела, на что у него было всего шесть 
дней. Также адвокаты обратили внимание 
на то, что на судью заведено дисциплинар-
ное дело по поводу, не связанному с делом 
экс-президента. Это давало основания по-
лагать, что он может вести дело с оглядкой 
на мнение властей, но этот аргумент боль-
ше не актуален. Вчера пресс-служба Выс-
шего судебного совета сообщила, что Да-
виду Григоряну вынесено мягкое наказа-
ние — предупреждение, а значит, опасе-
ния исчерпаны.

Давид Григорян пообещал принять реше-
ние по ходатайству во вторник. Если он при-
мет сторону защиты, за дело Роберта Кочаря-
на возьмется уже пятый судья. 

Айк Халатян, Ереван;  
Кирилл Кривошеев

Танкеры попали под удар
В Персидском заливе от рук неизвестных пострадали четыре торговых судна

Ситуация в Персидском заливе оказалась на грани во-
енного конфликта. Накануне четыре танкера, находив-
шиеся вблизи территориальных вод ОАЭ, подверглись 
нападению со стороны неизвестных сил. За несколько 
дней до этого США предупредили о возможных иран-
ских атаках на коммерческие и военные суда.  Однако 
в Иране, как и в арабских странах региона, выразили 
обеспокоенность инцидентом. Через Ормузский про-
лив, при входе в который были совершены  нападения, 
проходит около 30% морской торговли нефтью. 
На этом фоне цены на нефть резко возросли.

Вчера стало известно, что два из четырех пострадавших 
в исключительной экономической зоне ОАЭ (200 морских 
миль) судов принадлежат Саудовской Аравии. По словам 
министра энергетики, промышленности и минеральных 
ресурсов королевства Халида аль-Фалиха, в шесть часов 
утра 12 мая «два саудовских танкера подверглись диверси-
онному нападению у побережья эмирата Фуджейра, ког-
да они направлялись в Персидский залив». Один из двух 
танкеров шел в саудовский порт Рас-Таннура, чтобы загру-
зить сырую нефть для американских клиентов компании 
Saudi Aramco. По данным СМИ, еще два танкера принадле-
жат ОАЭ и Норвегии. В заявлении МИД ОАЭ отмечалось, что 
жертв и пострадавших нет, как и утечек опасных веществ, 
ведется следствие.

На фоне опасений относительно риска перебоев поста-
вок сырья с Ближнего Востока вчера мировые цены на нефть 
показали уверенный рост. В течение сессии цена подни-
малась почти на 2%: Brent — до $72,58 за баррель, WTI — 
до $63,33 за баррель.

• Порт Фуджейра находится в 140 км к югу от входа в Ормуз-
ский пролив — важнейший морской путь для мировой торгов-
ли нефти. Он соединяет Персидский и Оманский заливы и через 
него проходит около трети морской нефтяной торговли и по-
чти одна пятая всей потребляемой в мире нефти. Через Ормуз 
идут поставки нефти из Саудовской Аравии, Ирана, ОАЭ, Ку-
вейта и Ирака, а также почти весь СПГ, производимый круп-
нейшим в мире экспортером этого вида топлива — Катаром.
И эмиратские, и саудовские власти подчеркнули ответст-

венность международного сообщества за предотвращение 
попыток какой-либо стороны подорвать безопасность мор-

ских перевозок. Осудили атаку и Лига арабских государств, 
и Совет сотрудничества арабских государств Персидского 
залива, в который входят шесть аравийских монархий. «Это 
опасное развитие событий отражает дьявольские намере-
ния сторон, которые это спланировали и осуществили. По-
добные безответственные действия увеличивают напря-
женность в регионе»,— заявили в совете.

Никто из арабских государств не назвал виновников 
происшествия. Одновременно с этим вчера морская адми-
нистрация США предупредила грузоотправителей о необ-
ходимости соблюдать осторожность при путешествии ми-
мо Фуджейры. Это уже второе предупреждение США ме-
нее чем за неделю. «С начала мая возрастает вероятность, 
что Иран и/или его региональные союзники могут пред-
принять действия против интересов США и их партнеров, 
в том числе против инфраструктуры нефтедобычи, после 
того как недавно угрожали закрыть Ормузский пролив»,— 
говорилось в сообщении американской морской админист-
рации от 9 мая. США опасаются, что под атаку могут попасть 
коммерческие суда, нефтяные танкеры или американские 
военные суда в Красном море, Баб-эль-Мандебском и Пер-
сидском заливах.

Это предупреждение было выпущено через два дня по-
сле того, как Иран заявил о приостановке части своих обя-
зательств по «ядерной сделке» — Совместному всеобъемлю-
щему плану действий (СВПД), из которого год назад выш-
ли США. За последние недели отношения между Вашинг-
тоном и Тегераном обострились еще больше. 8 апреля США 
внесли иранский Корпус стражей исламской революции 
(КСИР) в список иностранных террористических органи-
заций, а 22 апреля решили не продлевать исключения 
по санкциям для ряда стран, которые покупали иранскую 
нефть. В ответ на это командующий военно-морскими сила-
ми КСИР Алиреза Тангсири повторил неоднократно выра-
жаемую Тегераном угрозу закрыть Ормузский пролив, если 
у Ирана не будет возможности продавать свою нефть.

Одновременно с заявлениями Тегерана по СВПД амери-
канский телеканал CNN со ссылкой на разведывательную 
информацию сообщил о возможном размещении Ираном 
баллистических ракет ближнего радиуса действия на сво-
их кораблях в Персидском заливе. А за неделю до этого, 

5 мая, помощник президента по национальной безопасно-
сти Джон Болтон заявил, что Вашингтон «в ответ на ряд тре-
вожных признаков эскалации и в качестве предупреждения 
развертывает авианосную ударную группу во главе с авиа-
носцем „Авраам Линкольн“ и целевую группу бомбардиров-
щиков в зоне ответственности центрального командования 
США на Ближнем Востоке». Кстати, первые полеты бомбар-
дировщиков B-52H Stratofortress состоялись 12 мая, когда 
и была совершена атака на танкеры в районе Фуджейры.

Между тем в МИД Ирана выразили сожаление в связи ин-
цидентом с танкерами и назвали его «актом вандализма», 
а также предупредили о «заговорах с целью подорвать без-
опасность и стабильность в регионе». В иранском парламен-
те предположили, что атака может быть осуществлена «тре-
тьей стороной». «Взрывы в Фуджейре показали, что безопас-
ность на юге Персидского залива подобна стеклу»,— напи-
сал на своей странице в Twitter глава комитета по нацио-
нальной безопасности парламента Хешматолла Фалахат-
пишех. Контрастом с заявлениями официальных лиц про-
звучали комментарии иранских журналистов, связанных 
с КСИР. Они преподнесли атаки как возмездие по заслугам, 
утверждая, что за нападениями на танкеры стоят «сыновья 
сопротивления». Так принято называть иранских полити-
ков и военных, а также проиранские силы в регионе. Сло-
ва журналистов процитировал саудовский телеканал «Аль-
Арабия», который занимает антииранскую позицию.

«Очевидно, что экстремистским элементам в иранской 
политике хочется побравировать: мол, мы уже ответи-
ли на выход США из СВПД, ответим и на появление аме-
риканского авианосца в заливе. Но утверждать, насколь-
ко за их словами стоят реальные факты, пока нельзя»,— 
сказала „Ъ“ научный сотрудник НИУ ВШЭ Юлия Свешни-
кова. По ее мнению, пока это больше похоже на психоло-
гическую войну, чем на реальную. «Непонятно, зачем Ира-
ну устраивать такие атаки, вряд ли такая политика может 
привести к изменению ситуации вокруг СВПД и способст-
вовать ослаблению санкций в отношении Тегерана»,— счи-
тает она. При этом эксперт не исключила, что ситуация в ре-
гионе может обостриться в любой момент и с любой сторо-
ны — неважно, будет ли это Иран, или США, или кто-то еще.

Марианна Беленькая
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мировая политика
Как перезапустить 
СНВ-3

Визит в Россию госсекретаря Май-
ка Помпео и его переговоры в Со-
чи с Владимиром Путиным и Серге-
ем Лавровым пройдут на фоне нео-
жиданного всплеска интереса США 
к диалогу с Москвой по вопросам 
стратегической безопасности.

Активность ряда влиятельных аме-
риканских политиков и военных, вы-
ступающих за продление действия 
Договора о сокращении и ограниче-
нии стратегических наступательных 
вооружений (СНВ-3), привела к вне-
сению в Конгрессе США проекта со-
ответствующей резолюции. Это су-
щественная подвижка в раскладе сил 
в американском истеблишменте.

Судя по поступающей информа-
ции, Вашингтон встревожили по-
следние российские военные разра-
ботки. Заметно усилились позиции 
тех, кто предлагает возобновить пе-
реговорный процесс в сфере огра-
ничения стратегических вооруже-
ний, чтобы притормозить и вписать 
в договорные рамки создание Росси-
ей качественно новых, более совер-
шенных видов оружия.

Есть еще одно новое и крайне 
важное обстоятельство, вынуждаю-
щее США искать возможности дого-
вариваться с Россией. Вектор воен-
ного соперничества неуклонно сме-
щается в сферу «борьбы за простран-
ства» — завоевания приоритетных 
прав на разработку и эксплуатацию 
колоссальных природных богатств, 
находящихся в высоких широтах 
и океанических пространствах.

Глобальное потепление и созда-
ние новых материалов и технологий 
открывают новые возможности для 
добычи ресурсов в Арктике и глуби-
нах океанов. Борьба за обладание ре-
сурсами потребует огромных вло-
жений в развитие военно-морских 
сил и видов вооружений, которые 
будут задействованы на новых те-
атрах противостояния. Даже такая 
мощная страна, как США, не может 
одновременно вести масштабную 
модернизацию традиционного ра-
кетно-ядерного потенциала и созда-
вать новые виды оружия, приспосо-
бленные для задач успешной «борь-
бы за пространства».

Заявления американских поли-
тиков в отношении продления дого-
вора СНВ-3 вызвали в Москве инте-
рес, но российская сторона резонно 
заявляет о необходимости получить 
более предметное представление 
об американских предложениях.

Как представляется, в российских 
интересах вести дело к продлению 
действия СНВ-3 на пять лет, до 2026 
года. При этом вряд ли стоит пытать-
ся улучшить положения этого доку-
мента. Это, скорее всего, приведет 
только к срыву процесса продления.

Прежние переговорные команды 
США и РФ изменились, и потребует-
ся немало времени, чтобы вернуться 
к необходимому уровню взаимопо-
нимания и доверия. Между тем про-
дление договора СНВ-3 могло бы сиг-
нализировать о восстановлении ди-
намики российско-американского 
переговорного процесса по самым 
важным проблемам современных 
международных отношений.

Параллельно с работой по про-
длению СНВ-3 было бы важно утвер-
дить пакетный, всеохватывающий 
подход к разоруженческой темати-
ке. Тематики стратегических насту-
пательных вооружений и оборон-
ных противоракетных схем органи-
чески связаны между собой. Поэто-
му в будущем соглашения в этой сфе-
ре должны носить комплексный ха-
рактер. В целом было бы важно под-
держать первые ростки более взве-
шенного и ответственного подхода 
американских коллег к тематике ог-
раничения вооружений. Успешный 
перезапуск СНВ-3 мог бы стать пер-
вым важным шагом на пути к вос-
становлению движения к более ста-
бильному мироустройству.

полная версия 
kommersant.ru/12607

Параллельно с рабо-
той по продлению 
СНВ-3 было бы важно 
утвердить пакетный 
подход к разоружен-
ческой тематике

Андрей Бакланов,
зампред Ассоциации  
российских дипломатов



Объявление об официальном закры-
тии проекта Восточной нефтехими-
ческой компании (ВНХК) стоимостью 
800 млрд руб.— когда-то одного из 
ключевых для «Роснефти» — не выз-
вало у участников рынка ни малей-
шего удивления. Один из них даже 
сказал, что «это было понятно еще в 
2014 году», когда «Роснефть» проиг-
рала борьбу с Минфином за реализа-
цию «малого налогового маневра».

Тогда рост налога на добычу неф-
ти вкупе со снижением экспортной 
пошлины привел к сокращению 
маржи переработки нефти в РФ — 
или, как это предпочитают называть 
в Минфине, уменьшил налоговые 
субсидии переработке. Большой на-
логовый маневр, который является 
продолжением этой политики и за-
работал с этого года, «добил» ВНХК, 
признал первый вице-президент 
«Роснефти» Павел Федоров.

На этом фоне решение «Роснеф-
ти» отказаться от проекта выглядит 
не просто логичным, а безальтерна-

тивным. Еще в 2009 году, когда идея 
ВНХК только обсуждалась, эксперты 
скептически оценивали шансы но-
вого нефтеперерабатывающего заво-
да, ориентированного в основном на 
экспорт, конкурировать с субсидиру-
емой переработкой и нефтехимией 
в Китае или крайне эффективными 
НПЗ в Японии и Южной Корее.

Единственное, что делало проект 
привлекательным,— это специфиче-
ская российская система налогообло-
жения, при которой с экспорта неф-
тепродуктов платится гораздо мень-
ше налогов, чем с экспорта нефти. И 
чем активнее Минфин стремился из-
менить это положение вещей, тем 
меньше шансов на выживание оста-
валось не только у ВНХК, но и у любо-
го НПЗ в России, создаваемого с нуля.

«Роснефть» билась против налого-
вого маневра до последнего, в том чи-
сле из-за ВНХК,— „Ъ“ писал о десят-
ках обращений главы компании Иго-
ря Сечина к президенту РФ по этому 
поводу. Параллельно «Роснефть» пы-
талась улучшить экономику проекта, 
снизив его стоимость, в том числе за 
счет соответствующей инфраструкту-
ры, которую должны были построить 
госкомпании ОАО РЖД, ФСК, «Транс-
нефть», «Газпром». От «Газпрома» так-
же требовался газ для НПЗ по внутри-
российской цене, от Приморья и фе-
дерального правительства — налого-
вые льготы и так далее. Решение этих 
вопросов сопровождалось конфлик-
тами, в которых «Роснефть», как пра-
вило, одерживала верх, но теперь эти 
тактические победы утратили смысл.

История с ВНХК — тот случай, ког-
да даже самый мощный и последова-
тельный лоббизм оказался неспосо-
бен преодолеть объективные тренды 
рынка и экономической политики. 
Но «Роснефть» как компания от этого, 
похоже, только выиграет. Вместо экс-
портного НПЗ в России «Роснефть» в 
2016 году потратила деньги на уже го-
товый НПЗ в Вадинаре, получив пря-
мой доступ к крупному индийскому 
рынку топлива.

Utair может продать свои доли в хен-
длинговой UTG и аэропорту Сургута. 
По информации „Ъ“, на этом настаи-
вают кредиторы, которым перевоз-
чик не платит с конца прошлого года. 
Интерес к UTG уже проявили структу-
ры совладельца Внуково Виталия Ван-
цева. Аналитики оценивают долю 
Utair в UTG в 750–850 млн руб., в аэро-
порту — в 800–850 млн руб. Но, отмеча-
ют эксперты, продажа активов может 
быть оспорена в случае банкротства 
авиакомпании.

По данным источников „Ъ“, Utair может 
продать долю в хендлинговой компании 
UTG и в аэропорту Сургута. Собеседники 
„Ъ“ на рынке авиаперевозок отмечают, что 
в Utair «не в восторге» от этой идеи, но на 
сделках настаивают кредиторы: выручен-
ные средства пойдут на погашение части 
долга перед банками. Utair в декабре 2018 
года допустила дефолт по синдицирован-
ному кредиту на 15,4 млрд руб. и по отдель-
ному кредиту Сбербанка на 17,4 млрд руб. 
Следующая дата выплаты процентов — 20 
июня. За оба актива компания может выру-
чить около 3 млрд руб., считают собеседни-
ки „Ъ“ в отрасли. В Сбербанке от коммента-
риев отказались, в других банках-кредито-
рах не ответили „Ъ“.

В Utair не исключили продажу непро-
фильных активов. «Вопрос возможной реа-
лизации активов, владение которыми не яв-
ляется стратегическим приоритетом компа-
нии, находится в постоянном фокусе внима-
ния набсовета и менеджмента Utair»,— ска-
зали в авиакомпании, не уточнив конкрет-
ные активы и суммы.

UTG выполняет наземное и линейное об-
служивание самолетов в аэропортах Внуко-

во, Домодедово, Пулково. В 2017 году ком-
пания получила 578,5 млн руб. прибы-
ли при выручке 4,75 млрд руб. По данным 
Kartoteka.ru, Utair владеет 50% ЗАО «Ю-Ти-
Джи». Остальные 50% принадлежат АО «Гло-
насс Менеджмент Компани» (собственники 
— Дмитрий Тизин, Дмитрий Груненков и 
Михаил Морозов).

Источники „Ъ“ на рынке считают наибо-
лее вероятными претендентами на покупку 
UTG структуры Виталия Ванцева, совладель-
ца аэропорта Внуково, где, в частности, рабо-
тает UTG. По данным „Ъ“, переговоры в на-
чальной стадии: структуры господина Ван-
цева направили в Utair оферту о приобрете-
нии 50% UTG. В аэропорту Внуково не отве-
тили на вопросы „Ъ“.

В ОАО «Аэропорт Сургут» у Utair доля в 
56% — до этого уровня она ее увеличила в 
феврале 2018 года, приобретя 48% опера-
тора за 718,6 млн руб. (по данным «Ведо-
мостей», у «Сургутнефтегаза»). В 2017 году 
аэропорт получил 63,6 млн руб. прибыли 
при выручке 3,6 млрд руб. В 2018 году аэ-
ропорт обслужил 1,76 млн пассажиров, что 
на 2% больше показателя 2017 года. За пер-
вый квартал пассажиропоток вырос еще 
на 3,8%, до 372,8 тыс. пассажиров. 20% аэ-
ропорта принадлежит холдингу «Аэро-
порты регионов» (входит в «Ренову» Викто-
ра Вексельберга). Претендентами на долю 
Utair могут быть «Аэропорты регионов» 
и «Новапорт» Романа Троценко, считает со-
беседник „Ъ“.

Гендиректор Friendly Avia Support Алек-
сандр Ланецкий считает, что продажа доли 
в UTG может быть осуществлена за два-три 
месяца. По его словам, рентабельность хенд-
линговых компаний значительно выше, чем 
у авиаперевозчиков. «Средняя рентабель-
ность авиаперевозчика в России составляет 
2–3%, хендлинговой компании — 10–20%»,— 
говорит он.

Управляющий партнер экспертной груп-
пы Veta Илья Жарский отмечает, что главный 
актив UTG — лицензии на работу в аэропор-
тах и контракты. «Компания стоит тем доро-
же, чем больше у нее долгосрочных контрак-
тов и лицензий. Второй по важности фактор 
— финансовые показатели»,— говорит экс-
перт. По его оценке, стоимость 50% UTG не 
превышает 750–850 млн руб., доля в ОАО «Аэ-
ропорт Сургут» может стоить 800–850 млн руб.

Партнер «Сотби» Антон Красников по-
лагает, что существует риск последующего 
оспаривания сделок. «Законодательного за-
прета на предложение должнику совершить 
сделку нет. Решение о совершении сделки 
принимает он сам. Но при принятии реше-
ния руководству перевозчика следует учи-
тывать риск неблагоприятных последст-
вий в виде поданного кредиторами заявле-
ния о банкротстве. Фактически кредиторы 
только указывают способ получения средств 
для расчетов по обязательствам»,— говорит 
юрист. Сделки могут быть оспорены в рам-
ках дела о банкротстве как совершенные с 
целью причинения имущественного ущер-
ба кредиторам. Вероятность успешного оспа-
ривания будет зависеть от рыночности цены 
и личности покупателя, поясняет юрист, на-
пример, продажа на организованных торгах 
может существенно снизить этот риск.

Герман Костринский
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21191,28 (−153,64)
РТС 1207,57 (−6,22)
FTSE 100 7163,68 (−39,61)

DAX 30* 11876,65 (−183,18)
DJIA* 25288,94 (−653,43)
NASDAQ Composite* 7658,513 (−258,427)

*На 20:40    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.05.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.05.19
Австралийский доллар 45,6590
Английский фунт 85,1834
Белорусский рубль 31,2254
Датская крона* 98,4975

Доллар США 65,4703
Евро 73,5231
Индийская рупия** 93,0273
Казахский тенге** 17,2438

Канадский доллар 48,7348
Китайский юань* 95,2642
Норвежская крона* 74,8557
СДР 90,7405

Сингапурский доллар 47,8374
Новая турецкая лира 10,7596
Украинская гривна* 25,0902
Шведская крона* 67,8730

Швейцарский франк 64,8670
Японская иена** 59,7003
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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способен преодолеть 
объективные тренды 
рынка и экономиче-
ской политики

верны даже для крупнейших 
проектов, констатирует  
редактор отдела бизнеса 

Юрий Барсуков

Концепция развития в России сетей 
связи 5G дополнилась расширенным 
блоком об импортозамещении. Влас-
ти будут требовать от операторов пре-
имущественно использовать оборудо-
вание и софт российского происхож-
дения и готовы предоставить льготы 
отечественным производителям. Пока 
комплексного российского оборудова-
ния для 5G нет, указывают операторы, 
готовые использовать его, если оно 
окажется конкурентоспособным.

Операторы связи в сетях 5G должны будут 
применять преимущественно российские 
оборудование и софт, следует из обновлен-
ного проекта концепции создания и разви-
тия 5G в РФ (есть у „Ъ“). В перечень такой про-
дукции включены, в том числе, абонентское 
оборудование, системы оперативно-разыск-
ных мероприятий и хранения данных. Дей-
ствующие сети связи уже зависимы от зару-
бежного оборудования и софта, построение 
на них же сетей 5G «создает риски потери 
контроля над цифровой инфраструктурой», 
говорится в проекте. Кроме того, есть риск 
санкций на поставку нового оборудования 

и ПО, что «приведет к их деградации». При 
этом предлагается ввести меры поддержки 
отечественных производителей: льготы по 
тарифам страховых взносов и налогообло-
жению, пересмотр импортных пошлин и др.

Обязательных требований применять 
только отечественное оборудование в кон-
цепции нет, речь идет о «преимуществен-
ном использовании» при условии конку-
рентоспособности, подчеркивает предста-
витель Минкомсвязи Евгений Новиков. 
По проекту концепции сняты разногласия 
с Минобороны, ФСО и ФСБ, с Минфином и 
Минпромторгом пока не урегулированы, от 
Минэкономики и Федеральной антимоно-
польной службы ответ пока не поступил, со-
общил он.

Если требования будут реализованы, 
это вызовет существенный рост спроса на 
продукцию российских производителей, 
как минимум на зарубежной электронно-
компонентной базе, уверен представитель 
МЦСТ Константин Трушкин. У российских 
компаний есть готовые или в высокой сте-
пени готовности решения, подтверждает 
представитель «Байкал Электроникс» Ан-

дрей Малафеев. Вопрос стимулирования 
спроса на разработанные решения — один 
из ключевых, согласен директор по страте-
гическим проектам и коммуникациям GS 
Group Андрей Безруков.

В «Ростелекоме» сотрудничают с отечест-
венными вендорами, но пока не видят «оте-
чественного производства всего комплек-
са необходимого харда и софта». «Мы готовы 
рассматривать возможность использования 
российского оборудования, если оно будет 
конкурентоспособным»,— сообщил предста-
витель МТС. Пока же российского оборудо-
вания 5G на рынке нет, обсуждается возмож-
ность локализации производства зарубеж-
ных поставщиков, указывает собеседник в 
одном из операторов. В «Вымпелкоме» отказа-
лись от комментариев, в «МегаФоне», Huawei, 
Nokia и Ericsson не ответили на запросы.

Опыт предыдущих поколений связи по-
казал, что отечественные разработки ис-
пользуются лишь в некоторых элементах 
сетей, отмечает гендиректор «ТМТ Консал-
тинг» Константин Анкилов. «Чтобы конку-
рировать с мировыми производителями, 
необходимы сопоставимые инвестиции в 

НИОКР. Собственных таких ресурсов у оте-
чественных производителей нет, сможет ли 
государство выделить средства такого мас-
штаба? Мировые вендоры рассчитывают на 
окупаемость за счет глобальных продаж, а 
Россия — это около 3% мирового рынка»,— 
рассуждает он.

Развернуть спрос на рынке 5G в сотни 
миллиардов рублей в год таким регулиро-
ванием не получится, категоричен испол-
нительный директор Ассоциации россий-
ских разработчиков и производителей элек-
троники Иван Покровский. Критерий рос-
сийского происхождения может работать на 
сложившемся рынке, например, компьюте-
ров, но в 5G конкурируют комплексные ре-
шения, а не отдельные позиции, указывает 
он: «В решении Huawei российская продук-
ция будет использоваться только в демон-
страционных целях, как показатель потен-
циала импортозамещения. К демонстрации 
российского происхождения своей продук-
ции готовится и Nokia».

Владислав Новый,  
Кристина Жукова,  
Дмитрий Шестоперов

5G настраивают на импортозамещение
Власти поддержат отечественные IT-компании

После удручающих результатов прош-
лого года российские негосударствен-
ные пенсионные фонды (НПФ) начи-
нают текущий год на подъеме. Доход-
ности по пенсионным накоплени-
ям в первом квартале выросли. Даже 
аутсайдеры 2018 года показали высо-
кие результаты за счет улучшившейся 
конъюнктуры рынка. Впрочем, прош-
лый год для НПФ также начинался хо-
рошо, что не стало залогом высоких 
доходностей для их клиентов по ито-
гам двенадцати месяцев.

Первый квартал, как год назад (см. «Ъ-
Online» от 1 июня 2018 года), оказался успеш-
ным для НПФ, свидетельствуют данные част-
ных фондов, сконцентрировавших почти 
90% рынка обязательного пенсионного стра-
хования (ОПС). Крупнейшие российские 
НПФ, регулярно демонстрирующие высо-
кие результаты, в первом квартале 2019 года 
заработали самый большой инвестицион-
ный доход по пенсионным накоплениям за 
последние четыре квартала. Так, НПФ Сбер-
банка получил 15,2 млрд руб. инвестдохода, 
превысив даже показатель первого кварта-
ла прошлого года, когда фонд заработал для 

своих клиентов 10,5% годовых. У «Газфонда 
ПН» результат составил 9 млрд руб., не до-
тянув, правда, до прошлогодних 17,4 млрд 
руб., когда доходность составила 17,1% годо-
вых. Вчера оба фонда отказались раскрывать 
доходность за квартал. «ВТБ Пенсионный 
фонд» за первый квартал получил 4,2 млрд 
руб. инвестиционного дохода. «По итогам 
первого квартала 2019 года доходность по 
ОПС фонда составила 8,1% годовых»,— зая-
вил его представитель.

При этом разнесшие в прошлом году по 
счетам клиентов убытки НПФ «Будущее», 
«Сафмар» и «Открытие» смогли за первые 
три месяца также показать положительный 
результат от инвестиционной деятельности 
— соответственно 8,7%, 9,1% и 10,7% годовых, 
сообщили в фондах. Успешно закончили 
квартал и ряд НПФ среднего размера. В част-
ности, замыкавшие в первом квартале топ-10 
по обязательствам по ОПС фонды «Социум» и 
Национальный НПФ заработали 9,2% и 8,3% 
годовых соответственно, сообщили в НПФ.

Таким образом, большинство крупней-
ших частных фондов в первом квартале 
могли показать результат лучше, чем госу-
дарственная управляющая компания (ГУК) 

ВЭБ.РФ, которая заработала для «молчунов» 
по расширенному портфелю 7,7% годовых. 
Впрочем, НПФ не смогли добиться тако-
го впечатляющего результата, как частные 
управляющие компании (средневзвешен-
ная доходность 11,3% годовых) и ВЭБ.РФ по 
портфелю государственных ценных бумаг 
(11,7% годовых, см. „Ъ“ от 23 апреля).

«Результаты первого квартала сложились 
из процентного дохода и положительной 
переоценки акций и долгосрочных обли-
гаций»,— объясняет показатели НПФ Сбер-
банка глава управления инвестиций фонда 
Василий Иванов, указывая на улучшившую-
ся конъюнктуру на фондовом рынке. С этим 
согласны в «ВТБ пенсионном фонде», Наци-
ональном НПФ и «Сафмаре». Действительно, 
индексы пенсионных накоплений Москов-
ской биржи (состоят из акций и облигаций, 
в которые могут инвестироваться пенсион-
ные накопления) показали за первые три 
месяца рост в 9,7–11,9% годовых. 

Но радоваться рано: в прошлом году пер-
вый квартал также был успешным для част-
ных фондов, их средневзвешенная доход-
ность по накоплениям составила 8,2% годо-
вых. Однако за счет ухудшения динамики 

облигационного рынка во втором полуго-
дии, негативной ситуации на мировых фи-
нансовых рынках, а также под действием ге-
ополитических факторов доходности инве-
стирования НПФ упали (см. „Ъ“ от 25 марта). 
К этому прибавилась расчистка портфелей, 
проводимая рядом крупных фондов. В итоге 
средняя доходность НПФ немногим превы-
сила 2% годовых, а средневзвешенная доход-
ность, разнесенная по счетам клиентов, и во-
все оказалась отрицательной.

В этом году в отношении фондового рын-
ка инвесторы настроены оптимистично. 
«Санкционный фон понемногу смягчается: 
явных сигналов обострения нет»,— говорит 
старший аналитик «БКС Премьер» Сергей Су-
веров. Также, по его словам, поддержки мож-
но ожидать от пролонгации в июне сделки 
ОПЕК+ по снижению добычи нефти, кото-
рая на фоне усиления санкций в отношении 
Ирана может привести к росту цен на топли-
во. Наконец, добавляет эксперт, после прохо-
ждения пика инфляции в марте ЦБ, скорее 
всего, вернется к снижению ключевой став-
ки, что также приведет к стабилизации обли-
гационного рынка.

Илья Усов

НПФ отошли на квартал от провала
Доходность накоплений пошла вверх 

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В

Из-под Utair выбивают землю
Компания может выйти из UTG и аэропорта Сургута
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Стоимость биткойна обновила 
десятимесячный максимум, 
вплотную приблизившись 
к уровню $8 тыс. За три недели 
криптовалюта прибавила в це-
не более 50%. Такой динамике 
способствует высокий интерес 
со стороны институциональных 
инвесторов, которые от слов пе-
решли к делу — регистрируют 
крипто-ETF, а также развивают 
инфраструктуру для работы с та-
кими активами. Впрочем, ин-
формация о раздутых оборотах 
криптобирж может в перспекти-
ве негативно повлиять на курсы 
виртуальных валют.

Курс самой известной криптова-
люты — биткойна — 13 мая впервые 
с июля прошлого года приблизился к 
уровню $8 тыс. По данным Reuters, к 
20:00 стоимость виртуальной валюты 
достигала отметки $7,98 тыс., на 12,8% 
выше закрытия воскресенья. Уверен-
ный рост стоимости биткойна на-
блюдается четвертую неделю подряд, 
за это время его курс вырос в 1,54 ра-
за, причем только за последние пять 
дней он прибавил почти 35%.

Подняли криптовалютный рынок 
несколько позитивных новостей. В 
конце прошлой недели американ-
ская Комиссия по ценным бумагам 
и биржам (SEC) опубликовала заяв-
ку компании Crescent Crypto Index 
Services на запуск криптовалютно-
го индексного фонда. Помимо это-
го регулятор рассматривает заявки 
на формирование подобных ETF от 
Bitwise Asset Management и VanEck. 
«Институциональные инвесторы 
ожидают одобрения какой-нибудь 
из поданных заявок на ETF в США, 
что дополнительно подстегивает ин-
терес к криптоактавам»,— отмечает 
исполнительный директор EXANTE 
Анатолий Князев.

В начале мая Fidelity Investments 
опубликовал исследование, свиде-

тельствующее о высоком интере-
се институциональных инвесторов 
к цифровым активам. Опрос прово-
дился среди 441 институционально-
го инвестора. 72% опрошенных за-
явили, что предпочитают покупать 
инвестиционные продукты, содер-
жащие цифровые активы, в то вре-
мя как 57% покупали их напрямую. 
При этом Fidelity еще в прошлом го-
ду запустил платформу для торговли 
цифровыми активами, в марте осу-
ществил мягкий старт хранилища та-
ких активов для институциональных 
 инвесторов.

На прошлой неделе агентство 
Bloomberg сообщило, что Fidelity пла-
нирует расширить сервисы по обслу-
живанию криптоактивов. «Появле-
ние на рынке возможности для удоб-
ной и безопасной работы институци-
ональных инвесторов с криптовалю-
тами — важный фактор. Именно от-
сутствие необходимого уровня без-
опасности является на данный мо-
мент одной из главных причин, отпу-
гивающих инвесторов»,— считает ин-
вестиционный стратег «БКС Премьер» 
Александр Бахтин.

При этом рынок слабо реагирует на 
хакерские атаки. На прошлой неделе 
стало известно, что хакеры похитили 
биткойны стоимостью $41 млн с бир-
жи Binance. Курс биткойна в момен-
те снижался на 4%, но быстро восста-
новил позиции. «Такие новости не от-

ражаются в цене на долгую перспекти-
ву»,— отмечает начальник аналитиче-
ского департамента Aurora Blockchain 
Capital Олег Абелев.

Участники рынка не исключа-
ют дальнейшего роста курса бит-
койна, но предостерегают от обра-
зования очередного пузыря. Соглас-
но аналитическому отчету Bitwise 
Asset Management, представленно-
му в SEC, около 95% объемов торгов 
на нерегулируемых биржах являют-
ся либо фиктивными, либо не име-
ющими экономического смысла. К 
тому же аналитики Bitwise считают, 
что криптоаналитический сервис 
CoinMarketCap распространяет сом-
нительные данные, манипулируя 
представлениями о реальных разме-
рах крипторынка. Реальный ежед-
невный объем торгов биткойн-рын-
ка, по оценке аналитиков, не превы-
шает $300 млн против $6 млрд, пока-
занных сервисом. «Попытки крипто-
бирж спасти ситуацию фиктивными 
сделками только ухудшат ситуацию с 
ценой в будущем, так как, узнав про 
манипуляцию, настоящие инвесто-
ры будут крайне разочарованны и по-
кинут этот рынок»,— отмечает глава 
департамента по работе с клиентами 
«Церих Кэпитал Менеджмент» Сер-
гей Королев. Дальнейший рост, по его 
мнению, возможен «исключительно 
в спекулятивной модели».

Виталий Гайдаев

Фонды разменялись на биткойн
У институциональных инвесторов  
вырос спрос на криптовалюту 

Новым главой розничного 
 бизнеса Юникредит-банка 
 вместо покинувшего банк 
 Ивана Матвеева станет Михаил 
Повалий, ранее работавший 
в Альфа-банке и Visa. Сейчас 
UniCredit Group готовит новую 
стратегию, и в ней значительное 
место будет уделено развитию 
розницы. В последние годы 
в России бизнес Юникредит- 
банка в этом сегменте стагни-
ровал, отмечают эксперты.

О том, что новым главой рознично-
го бизнеса Юникредит-банка станет 
экс-глава департамента по развитию 
бизнеса Visa в России Михаил Пова-
лий, рассказали „Ъ“ участники рынка 
и подтвердили источники в банке. 
«Михаил займет место Ивана Матвее-
ва, который входил в состав правле-
ния как куратор розницы и покинул 
банк 30 апреля, после почти девяти 
лет работы,— говорит один из собе-
седников „Ъ“.— О назначении будет 
объявлено в ближайшее время». По 
словам еще одного собеседника „Ъ“, 
после согласования с ЦБ Михаил По-
валий также войдет в правление бан-
ка, курируя розницу и малый бизнес.

Михаил Повалий покинул Visa 
31 декабря 2018 года, проработав там 
немногим более года. С 2005 по 2017 
год господин Повалий в разных долж-
ностях работал в Альфа-банке, в том 
числе курировал розничный бизнес и 
входил в правление. Он отказался от 
комментариев относительно назначе-
ния в Юникредит-банк.

Иван Матвеев также не стал ком-
ментировать свой уход. По словам со-
беседников „Ъ“, знакомых с ситуаци-
ей, он намерен остаться в финансовом 
бизнесе, однако пока не определился 
с новым местом работы.

Предправления Юникредит-бан-
ка Михаил Алексеев отказался от ком-
ментариев. В пресс-службе Юникре-
дит-банка не ответили на запрос „Ъ“, 
указав, что необходимо согласование 
комментариев с группой.

Источники „Ъ“, знакомые с ситуа-
цией в UniCredit Group, указывают, что 
сейчас идет формирование ее новой 
четырехлетней стратегии, в которой 
значительное влияние уделяется раз-
витию розничного бизнеса дочерних 
банков, в том числе и в России, а также 
усилению работы с малым бизнесом. 
Именно этим, по словам собеседников 
„Ъ“, займется господин Павлий.

Согласно рейтингу «Интерфакса» 
по итогам первого квартала, Юни-
кредит-банк занимал восьмое ме-
сто по активам в банковской систе-
ме (1,437 трлн руб.). Но доля розницы 
в кредитном портфеле банка крайне 
незначительна — 14%. При этом банк 
в прошлом году рос в розничном кре-
дитовании медленнее рынка. «Об-
щий прирост розничного портфеля 
банка за 2018 год составил 16,5% про-
тив 22,4% в среднем по рынку, что во 
многом объясняется сравнительно 
консервативной политикой,— ука-
зывает младший директор по банков-
ским рейтингам „Эксперт РА“ Иван 
Уклеин.— В целом в розничном пор-

тфеле банка преобладает залоговое 
кредитование: ипотека и автокреди-
ты составляли 61% розничного пор-
тфеля на конец 2018 года».

Если смотреть на динамику роз-
ничного кредитного портфеля Юни-
кредит-банка на более длинном го-
ризонте, то, по данным Frank RG, объ-
ем кредитов физлицам на данный мо-
мент находится на уровне конца 2014 
года и составляет по итогам первого 
квартала 161 млрд руб. По этому пока-
зателю банк за указанный период опу-
стился с девятого на тринадцатое ме-
сто на фоне опережающего роста рын-
ка. За тот же период объем рознично-
го кредитного портфеля по системе в 
целом вырос на 37%, до 15,5 трлн руб.

При этом многие крупные банки 
делают сейчас ставку именно на рост 
розничного кредитования как наи-
более маржинального, что усиливает 
конкуренцию на этом рынке. «Кадро-
вое усиление розничного блока про-
исходило в конце 2018-го — начале 
2019 года у многих банков, поскольку 
кредиты физлицам выступили точкой 
роста рынка в 2018 году»,— указывает 
Иван Уклеин. «По-видимому, руковод-
ство Юникредит-банка посчитало не-
обходимым дать новый импульс раз-
витию розничного бизнеса в банке,— 
говорит руководитель финансовой 
практики компании „Морган Хант Эк-
зекьютив Серч“ Мария Янковская.— 
Посмотрим, что удастся сделать, ведь 
„Юникредит“ придерживается весьма 
консервативной стратегии».

Ксения Дементьева

Юникредит-банк обновит розницу
Курировать направление будет Михаил Повалий

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Основной акционер банка 
« Восточный» — фонды Baring 
Vostok — решил установить 
контроль над советом директо-
ров кредитной организации. 
Для этого независимого директо-
ра, соблюдавшего баланс интере-
сов фондов и второго крупного 
акционера банка, Артема Авети-
сяна Baring Vostok решили заме-
нить на своего человека. Эти дей-
ствия являются нарушением ли-
бо акционерного, либо джентель-
менского соглашения фондов 
с господином Аветисяном.

О том, что Baring Vostok пытаются 
установить контроль над советом ди-
ректором банка «Восточный», расска-
зали „Ъ“ два источника, близких к 
обоим крупнейшим акционерам кре-
дитной организации. В промежутке 
между майскими праздниками они 
провели совет директоров, который 
должен был созвать внеочередное со-
брание акционеров по вопросу пере-
избрания совета директоров. До не-
давнего времени этот орган состоял 
из девяти человек — по четыре дирек-
тора от каждой стороны и один неза-
висимый. Однако независимый ди-
ректор Николай Варма сложил с себя 
полномочия. Именно на это место 
Baring Vostok хотели назначить своего 
сотрудника либо иное аффилирован-
ное с фондами лицо, уточняет один из 
собеседников „Ъ“. Однако господин 
Аветисян проигнорировал совет ди-
ректоров, и фондам не удалось со-

брать кворум. В итоге Baring Vostok ре-
шили обратиться в Арбитражный суд 
Амурской области с требованием со-
звать внеочередное собрание акцио-
неров. Официальный представитель 
фондов объяснил иск стремлением 
«обеспечить устойчивость банка и ор-
ганов корпоративного управления».

В апреле же группа акционеров, 
связанных с Артемом Аветисяном, 
пыталась сменить предправления 
«Восточного» Александра Нестеренко, 
который действует в интересах Baring 
Vostok (см. „Ъ“ от 10 апреля). Господи-
ну Аветисяну для назначения нового 
главы банка была необходима поддер-
жка независимого члена совета дирек-
торов, но Николай Варма решил сло-
жить с себя полномочия. Тогда собе-
седник, близкий к Baring Vostok, ут-
верждал, что такие действия господи-
на Аветисяна являются нарушением 
акционерных соглашений.

Источник, близкий к миноритар-
ным акционерам «Восточного», также 
утверждает, что намерение фондов 
заменить независимого директора в 
совете на аффилированное с ними 
лицо — нарушение акционерных со-
глашений. Собеседник, близкий к 
Baring Vostok, возражает, что в акцио-
нерных соглашениях нет требования 
об одном независимом директоре. 
Это было «джентельменским согла-
шением» сторон, утверждает он. «Ак-
ционерное соглашение регулирует 
принцип создания совета директо-
ров,— поясняет он.— Вопрос созыва 

собрания акционеров не в компетен-
ции акционерного соглашения».

Юристы считают поведение Baring 
Vostok сомнительным, в случае если 
положение о независимом директо-
ре записано в акционерных соглаше-
ниях. «Действия, которые противоре-
чат прописанным в соглашении усло-
виям, могут быть оспорены в том чи-
сле в судебном порядке»,— указывает 
руководитель коммерческой практи-
ки юридической компании BMS Law 
Firm Денис Фролов. По его словам, на-
рушение акционерного соглашения 
одной стороной — это не основание 
для нарушения его другими участни-
ками. Партнер FMG Group Николай 
Коленчук считает, что это «допустимо 
по принципам свободы договора».

В Baring Vostok выбрали долгий 
путь для установления контроля над 
советом директоров, господин Колен-
чук указывает, что суды займут не ме-
нее двух месяцев, и это при условии, 
что ответчик не будет оспаривать ре-
шение суда в вышестоящих инстанци-
ях. Ему кажется странным само обра-
щение в суд, с учетом того что положе-
ние о совете директоров банка «Вос-
точный» содержит пункт, согласно ко-
торому Baring Vostok могут принять 
решение о созыве внеочередного со-
брания акционеров для переизбрания 
членов совета директоров, даже если 
на соответствующем собрании не бы-
ло кворума. В Baring Vostok оставили 
данный вопрос без комментариев.

Виталий Солдатских

Контрольный директор
Baring Vostok усиливает влияние на «Восточный»

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) инициативу законода-
тельного регулирования конкуренции 
на финансовом рынке поддерживала. 
По оценке рейтинговых агентств «Экс-
перт РА» и Fitch, на данный момент до-
ля государства в банковской системе 
составляет 67–68%. В понедельник по-
лучить комментарии ФАС не удалось. В 
ЦБ отказались комментировать дан-
ный законопроект.

В банках с госучастием к инициати-
ве Минэкономики отнеслись ожидае-
мо негативно. Так, в пресс-службе ВТБ 
отметили, что не согласны с предло-
женным законопроектом, так как он 
подрывает принципы свободной кон-
куренции, вводя ограничения для ряда 
банков. «Основное условие для разви-
тия финансового рынка страны заклю-
чается в создании равных возможно-
стей для всех его участников. Мы над-
еемся, что работа над предложенным 
законопроектом будет продолжена с 
привлечением профессионального со-
общества»,— отметили там. В прошлом 

году ВТБ приобрел банки «Возрожде-
ние», Саровбизнесбанк и Запсибко-
мбанк. По словам руководителя центра 
по работе с законодательными иници-
ативами банка «Открытие» (на 100% 
принадлежит ЦБ) Сергея Селезнева, 
сомнительно, что именно эта законода-
тельная инициатива станет драйвером 
развития конкуренции в финансовом 
секторе. «Разрастание государственно-
го сектора экономики вызвано целой 

совокупностью внешних и внутрен-
них факторов,— отмечает он.— В пер-
вую очередь в условиях неопределен-
ности частных инвесторов относитель-
но перспектив их инвестиций в рос-
сийские финансовые компании, а так-
же сокращения доходов населения 
прочие источники финансирования 
предсказуемо замещаются государст-
венными». В Сбербанке и Промсвязь-
банке отказались от комментариев.

Против проекта неожиданно высту-
пили и в банках без госучастия. «Лично 
я против любых ограничений рыноч-
ной конкуренции законодательными 
актами,— отмечает глава Абсолют-бан-
ка Татьяна Ушкова.— В то же время, 
если и была необходимость введения 
ограничения, проект выглядит не-
сколько запоздавшим, так как многие 
сделки на рынке уже прошли». Более 
того, возможность покупки финансо-
вых активов для госбанков осталась. 
Для этого, отмечают эксперты, доста-
точно выпустить соответствующий акт 
президента или правительства.

Вероника Горячева,  
Вадим Арапов

Госбанкам запретят  
вдаваться в частное

Прямой запрет на покупку 
госбанками частных банков 

вводить нельзя
— Алексей Моисеев,

замминистра финансов, 25 июня 2018 года
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Авторынок смог выйти в плюс 
лишь на месяц после первого 
за два года падения в феврале 
и вернулся к отрицательным 
значениям в апреле из-за фей-
ковых продаж в преддверии за-
крытия финансового года япон-
ских концернов и сокращения 
господдержки спроса, считают 
эксперты. Как узнал „Ъ“, часть 
банков уже перестала предо-
ставлять автокредиты с господ-
держкой, а средства по програм-
ме в целом будут исчерпаны 
в ближайшие недели. На этом 
фоне, а также из-за длинных 
майских праздников и близя-
щегося летнего сезона продажи 
машин вернутся к росту не рань-
ше осени, полагают на рынке.

Господдержка спроса на авторын-
ке оказалась слишком скромной и 
направленной на слишком узкий 
сегмент автомобилей, чтобы поддер-
жать продажи, полагают на авторын-
ке, в плюс рынок вернется не скоро. 
Как сообщила Ассоциация европей-
ского бизнеса (АЕБ), продажи легко-
вых и легких коммерческих автомо-
билей (LCV) в апреле упали на 2,7%, 
до 148,3 тыс. штук. Это второе за год 
падение рынка — в феврале впервые 
почти за два года автопродажи сокра-
тились на 3,6%, до 128,4 тыс. штук. 

Господдержка не была рассчитана 
на весь рынок и сыграла лишь в 
пользу основных бенефициаров в 
бюджетном сегменте, говорит Сер-
гей Удалов из «Автостата». Он отмеча-
ет, что сегодня по госпрограммам 
выбран фактически весь объем фи-
нансирования. Программы льготно-
го кредитования («Первый автомо-
биль» и «Семейный автомобиль») бы-
ли запущены с 1 марта, по данным 
Минпромторга, за месяц с господ-
держкой было реализовано 12,9% от 
общего числа проданных в марте ав-
томобилей (19,4 тыс. штук). Но в 2019 
году финансирование программ бы-
ло сокращено, а из-за снижения мак-
симальной стоимости автомобиля, 
который можно купить по льготно-
му кредиту, машины ряда автокон-
цернов не вошли в программы.

По словам источников „Ъ“ на ав-
торынке и в финансовом секторе, хо-
тя официально программы не прио-
становлены, средства господдержки 
уже исчерпаны. Глава дилера «Авто-
спеццентр» Денис Петрунин гово-
рит, что бюджет, выделенный на реа-
лизацию программы в этом году, 
был исчерпан слишком рано. В апре-
ле эффект от программ фактически 
сошел на нет, отмечает директор по 

развитию автодилера «Рольф» Влади-
мир Мирошников, и в их отсутствие 
рынок вновь пошел вниз на фоне 
продолжающегося повышения цен 
на новые автомобили.

В «Уралсибе» „Ъ“ сказали, что за 
первый месяц действия госпро-
грамм было выдано около 70% авто-
кредитов и на сегодняшний день 
выделенные лимиты исчерпаны. 
При этом источники „Ъ“ отмечают, 
что ряд банков в конце апреля прио-
становили выдачу автокредитов с 
господдержкой, но 7 мая возобнови-
ли их оформление. Один из них по-
лагает, что средства в любом случае 
будут исчерпаны в ближайшие не-
дели. В ВТБ, Сетелем-банке и Русфи-
нанс-банке „Ъ“ сказали, что продол-
жают предоставлять такие кредиты. 
В ВТБ уточнили, что за март—апрель 
банк провел более 5 тыс. сделок на 
сумму 2,3 млрд руб. В Минпромтор-
ге „Ъ“ не ответили.

В апреле на отрицательную дина-
мику сильно повлияли Ford, Nissan 
и Ravon, говорит глава агентства 
«Auto-Dealer-СПб» Михаил Чаплы-
гин, «американцы уходят с рынка, у 
Nissan в прошлом месяце начался 
новый финансовый год, соответст-
венно, дилеры стремились в марте 
показать хорошие результаты, а ав-
томобили Ravon уже почти год не 
продаются в стране». На рынке отме-
чают, что искусственное завышение 
мартовских продаж наблюдалось у 
многих автоконцернов в преддве-
рии окончания финансового года, в 
основном речь идет о японских кон-
цернах, уточняет глава ГК «Башавто-
ком» Евгений Астафуров. Глава РО-
АД Олег Мосеев отмечает, что сейчас 
идет перераспределение этих объе-
мов, машины, которые реально бы-
ли проданы в апреле или же до сих 
пор стоят на стоке, формально были 
включены в статистику еще меся-
цем ранее.

Кумулятивные продажи в пер-
вом квартале были почти на уровне 
2018 года, но достигнуты значи-
тельно большим усилием, так как 
покупательский спрос пока отстает 
от темпа, заданного год назад, до-
бавляет Евгений Астафуров, и 
апрель же показал, что на рост рын-
ка рассчитывать не стоит. В мае про-
дажи просядут еще сильнее, ожида-
ют на рынке. Сергей Удалов отмеча-
ет, что этому способствуют длин-
ные каникулы, которые клиенты 
традиционно используют для отды-
ха, а не для покупок.

В плюс продажи могут выйти осе-
нью, полагают Сергей Удалов и Влади-
мир Мирошников, если будут запуще-
ны ориентированные на более широ-
кий круг автопроизводителей госпро-
граммы или же новые программы ав-
токонцернов. Большой потенциал ро-
ста спроса господин Удалов видит в 
развитии финансовых продуктов 
концернами, в том числе программ 
trade-in и buyback. Дмитрий Бабан-
ский из SBS Consulting отмечает, что 
2018 год начинался более оптими-
стично, сейчас же ухудшаются потре-
бительские настроения, выросли це-
ны на автомобили (за счет повыше-
ния НДС до 20% и инфляции), снижа-
ется покупательная способность, рас-
тет стоимость автокредитов.

В «Авилоне» считают, что в бли-
жайшие полгода показатели продаж 
российского авторынка будут коле-
баться в диапазоне от минус 10% до 
незначительного роста плюс 5%. Сер-
гей Удалов и Денис Петрунин ожида-
ют сохранения продаж на уровне 
2018 года или же падения вплоть до 
минус 5%. Владимир Мирошников 
ожидает, что в 2019 году автопрода-
жи останутся на уровне 2018 года. В 
РОАД ожидают роста рынка на 3%, а 
АЕБ — на 3,6%.

Ольга Никитина;  
Наталья Павлова, Уфа

На авторынок обрушился 
японский год
Продажи упали из-за финансового календаря 
и исчерпания господдержки

Он считает, что это никак не от-
разится на показателях «Сургутнеф-
тегаза» по итогам года, поскольку 
компания сможет нарастить добы-
чу, тем более что соглашение 
ОПЕК+ вряд ли будет продлено на 
вторую половину года. При теку-
щей высокой цене на нефть и расту-
щем спросе в нем нет особого смы-
сла, полагает аналитик. Он напоми-
нает, что из-за санкций против Ира-
на другим производителям придет-
ся компенсировать объемы, кото-
рые уйдут с глобального рынка.

По оценке исполнительного ди-
ректора Центра энергетики «Скол-
ково» Вячеслава Мищенко, напря-
женность в Персидском заливе, уг-
розы Ирана перекрыть Ормузский 
пролив и вероятность открытых 
конфликтов в регионе могут приве-
сти к росту цен на нефть до $80 за 
баррель. Он также считает, что со-
глашение ОПЕК+ вряд ли будет про-
длено, так что российские нефте-
компании получат возможность на-
верстать краткосрочный конъюн-
ктурный спад добычи к концу года. 
При этом, полагает эксперт, на фо-
не ситуации с загрязнением нефти 

в нефтепроводе «Дружба» Белорус-
сия может поднять вопросы об уве-
личении поставок российского сы-
рья (сейчас страна получает 18 млн 
тонн для переработки на НПЗ) и о 
возвращении перевозки нефти по 
железной дороге. Система таких 
поставок более прозрачна, так как 
сразу ясно, кто отправитель, гово-
рит господин Мищенко. Но, отме-
чает он, чтобы вернуть такой вид 
транспортировки, будет нужен 
спецтариф, который позволит же-
лезной дороге конкурировать с тру-
бопроводом.

Ольга Мордюшенко

Нет хлора без добра

В деле о банкротстве одной 
из крупнейших в Сибири ген-
подрядной компании «Сиб-
мост», где совладельцами явля-
ются АФК «Система» Владимира 
Евтушенкова и структура Сбер-
банка, возник неожиданный 
поворот. Суд ввел в компании 
наблюдение, хотя один из ос-
новных кредиторов Экспобанк 
был готов заключить мировое 
соглашение. Теперь, отмечают 
эксперты, под вопросом может 
оказаться реализация «Сибмо-
стом» госконтрактов по строи-
тельству инфраструктурных 
объектов в Новосибирске, 
 Красноярске, Хакасии.

В «Сибмосте» 13 мая введена про-
цедура наблюдения, временным 
управляющим назначен член ассо-
циации «Межрегиональная СРО про-
фессиональных арбитражных 
управляющих» Юрий Петрущенков. 
«Я утвержден судом в соответствии с 
законодательством, но не по заявле-
нию кого-либо из кредиторов»,— за-
явил он „Ъ“. Как следует из материа-
лов дела, на заседании, по итогам ко-
торого суд принял решение, должно 
было быть рассмотрено заявление 
Экспобанка («Сибмост» должен ему 
178 млн руб.). В банке сообщили „Ъ“, 
что готовы были заключить мировое 
соглашение на 3,5 года, должник 
внес первый платеж в 21 млн руб. 
«Ожидали второй платеж в 25 млн 
руб. после заседания»,— добавили в 
Экспобанке. Но суд отказал в утвер-
ждении мирового соглашения.

«Законных оснований для отказа 
мы не видим. Кроме того, в этом деле 
суд уже утверждал мировое соглаше-
ние с другим кредитором»,— проком-
ментировали в банке. В 2017 году бы-
ло подписано такое соглашение меж-
ду «Сибмостом» и ООО «Флорида», вы-
купившим долг в 200 млн руб. генпод-
рядчика перед омским НПО «Мосто-
вик». В «Сибмосте» рассказали „Ъ“, что 
риск введения процедуры банкротст-
ва существовал всегда, добавив, что 
компания будет предпринимать уси-
лия для финансового оздоровления. 

• В портфеле у АО «Сибмост» — 
 госконтракты по строительству 
в Новосибирске третьего моста че-
рез Обь, четвертого автодорожного 
моста через Енисей в Красноярске, 
Восточного обхода Новосибирска, об-
ходов Черногорска (Хакасия), Мари-
инска (Кузбасс). В 2013–2016 годах 
«Сибмост» заключил госконтрактов 
на общую сумму почти 52 млрд руб. 
До 2017 года компанией владели Аль-
берт и Владислав Кошкины, продав 
свои акции за 1 руб. «Сибмост Групп» 
(СГ). По данным «СПАРК-Интер-
факс» на начало 2019 года, 40% СГ 
принадлежит Звенигородской ДСК 
Павла Образцова, 27% — «СТА-Капи-
тал» (структура АФК «Система»), 
24% — у «СБК Баланс» (структура 
Сбербанка), 9% — у Араза Мехдиева. 
По данным «СПАРК-Интерфакс» 
в 2017 году, стоимость активов ком-
пании — 9,5 млрд руб., общая сумма 
обязательств — 11,7 млрд руб.
Дело о банкротстве «Сибмоста» 

рассматривается с 2016 года. Общая 

сумма предъявленных требований 
— около 8 млрд руб. Кредиторы по-
дали более 100 заявлений. Более 20 
кредиторов потребовали, чтобы суд 
объединил их заявления о призна-
нии «Сибмоста» банкротом в одно 
производство и рассмотрел одновре-
менно. Но суд отказал заявителям, 
указав, что это не сократит сроки 
разбирательства.

Введение наблюдения без при-
знания требования заявителя обо-
снованным является достаточно ред-
ким случаем в банкротстве, иниции-
рованном не самим должником, а 
кредиторами, говорит партнер юри-
дической компании «Сотби» Антон 
Красников: «Судебный акт, скорее 
всего, будет обжалован должником, 
что может привести к дальнейшему 
затягиванию процедуры». Но в «Сиб-
мосте» пока не решили, будут ли 
оспаривать определение суда.

«У компании несколько крупных 
проектов федерального значения, и 
если предположить банкротство ком-
пании, то их реализация может затя-
нуться, так как передача контракта 
другому генподрядчику — длитель-
ный процесс»,— отмечает управляю-
щий партнер Veta Илья Жарский. 
Впрочем, добавляет Антон Красни-
ков, процедура наблюдения еще не 
означает потерю госконтрактов: «В 
качестве критерия несоответствия 
участника госзакупки закон опреде-
ляет лишь нахождение предприятия 
в конкурсном производстве».

Оксана Павлова,  
Новосибирск

«Сибмост» не выдержал
Компания не смогла заключить мировое соглашение с кредитором
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В конце 2017 года весь терминальный ком-
плекс, включая систему нефтепроводов до 
приемо-сдаточного пункта «Лопатино» (ПСП, 
примыкает к принадлежащей «Транснефти» 
ЛПДС «Лопатино»), «Самаратранснефть-тер-
минал» продала Городской инновационно-
лизинговой компании, которую контролиро-
вал НПФ «Благосостояние». Но уже в начале 
2018 года терминал с баланса ГИЛК был 
продан ООО «Нефтеперевалка».
— Кто является бенефициаром 
«Нефтеперевалки»?
— Юридически — Светлана Балабай, 
фактически — Роман Ружечко, он являлся 
до июля 2018 года гендиректором «Сама  
ратранснефть-терминала», пока мою ком-
панию в 2018 году не передали в управ-
ление Абсолют-банку (принадлежит НПФ 
«Благосостояние».— „Ъ“). Ружечко заб-
рал УСиКН с кредитом примерно 500 млн 
руб., решив вопрос с рефинансированием 
в МСП- банке. Он и Балабай — поручители 
по этому займу.
— Сейчас вы имеете отношение 
к «Самаратранснефть-терминалу»?
— Нет, не имею. В декабре прошлого года 
я продал группу компаний «Петронефть» 
трем юридическим лицам, аффилирован-
ным с Абсолют-банком, хотя не управляю 
ею еще с июня того же года. В тот момент 
основной кредитор Абсолют-банк, вла-
девший 1% компании, сменил правление 
в «Петронефти» и в дочерних структурах, 
включая «Самаратранснефть-терминал». 
Банк воспользовался пунктом кредитного 
договора, который позволял в случае 
плохого финансового состояния компании 
поменять руководство. Потом были судеб-
ные процессы, и только в конце 2018 года 
мы достигли понимания с банком.
— Какова ваша версия попадания 
дихлорэтана в трубу?
— В конце апреля премьер дал указание 
за неделю найти виновных, и вот, объявили 
врагов народа — вот маленький терминал, 
который смог 5 млн тонн нефти хлорор-
ганикой забить. На ЛПДС «Лопатино» 
(«Транснефть-Дружба») из около 5 млн 
тонн в месяц приходит 2–2,5 млн тонн 

преимущественно легкой и средней нефти 
с «Транснефть-Приволги», почти столько же 
— с двух больших труб «Альметьевск-1, 2» 
из Татарстана тяжелой нефти и несравнимо 
меньше, порядка 35–40 тыс., насколько 
я знаю, формируется за счет «Нефтепере-
валки». При этом нефть с узла не попадает 
сразу в нефтепровод «Дружба», а проходит 
смешивание в емкостном парке «Транснеф-
ти» на ЛПДС «Лопатино». Как утверждает 
Ружечко, все суточные паспорта (их два 
в сутки) с 1 апреля и до последнего дня про-
качки 25 апреля были подписаны совместно 
с представителями «Транснефти», там не 
было превышения уровня хлорорганики. 
Но когда стали повторно проверять суточные 
арбитражные пробы, которые каждый день 
хранятся, то там оказалось в нескольких 
пробах превышение хлорорганики. Опять-
таки можно было туда впрыснуть что угодно, 
так как непонятно, как это проверялось. 
Но даже если на эти данные опираться, 
то превышение хлорорганики было незна-
чительным. Все компании с истощенными 
месторождениями используют хлорорганику. 
По моей информации, большое содержание 
хлорорганики в апреле было у «Татнефти», 
но этот факт не проверяется следственны-
ми органами, у них такая задача не стоит. 
Я располагаю достоверной информацией, 
что содержание хлорорганики в нефти 
 «Татнефти» достигало 2700 ppm в апреле.
— Следствие утверждает, что хло-
рорганикой были заражены восемь 
резервуаров парка «Лопатино».

— Этого вообще не может быть! Нефть 
с УСиКНа «Нефтеперевалки» должна через 
собственный ПСП поступать только в один 
резервуар на ЛПДС «Лопатино» емкостью 
30 тыс. тонн. В остальные резервуары 
поступает нефть либо «Транснефть-Привол-
ги» или с Альметьевска, либо смешивается. 
На приемо-сдаточном пункте проверяются 
вместе с представителями «Транснефти» 
параметры качества, плюс на всем участке 
нефтепровода до Белоруссии, по-моему, 
24 поддерживающих насосных станции — 
там тоже должны брать анализы. То есть 
получается, «Транснефть» за все это время 
не брала ни одного анализа на хлорорга-
нику? Они говорят, что проверяют один раз 
в десять дней на хлор, но остальные пара-
метры (плотность, сера и так далее), скорее 
всего, каждый день. И при этом лаборанты 
не обратили внимание на едкий запах неф-
ти, ведь хлор пахнет очень сильно...

Скорее всего, ситуация была такова: 
в арбитражных пробах специально нашли 
завышенное содержание хлороргани-
ки, чтобы тут же возбудить дело против 
работников «Нефтеперевалки». Дело-то 
возбудили по ст. 215 (порча, незаконная 
врезка и так далее). Но чтобы действитель-
но все утяжелить, тут же «рисуют» новую 
ст. 158 о краже, да еще и группой при моем 
предводительстве. Причем в постановлении 
о возбуждении дела указана кража нефти 
у «Транснефть-Дружбы», хотя у нее украсть 
невозможно — ее нефть не может быть 
на УСиКН. 

Мы хотим, чтобы пошло объективное 
расследование, чтобы обязательно про-
верили терминал «Транснефть-Дружбы», 
чтобы опросили операторов, лаборантов 
и других сотрудников. Хотя я понимаю, 
что очень сложно добиться этого в данной 
ситуации.
— Где вы сейчас находитесь?
— В Германии. Из Москвы уехал 25 апреля, 
когда ничего не предвещало, и планировал 
вернуться 15 мая (на этот день назначен 
суд о его заочном аресте.— „Ъ“). В бли-
жайшие дни все взвешу и приму решение, 
возвращаться ли в РФ.

Интервью взял  
Дмитрий Козлов

Его поздравляет уполномоченный при президенте Рос-
сийской Федерации по защите прав предпринимателей 
Борис Титов:
— Уважаемый Гарегин Ашотович! От всей души по-
здравляю Вас с днем рождения. Вы давно стоите у 
штурвала АРБ, провели ассоциацию через многие 
шторма, и она вышла из них хоть и потрепанной, но 
живой и боеспособной. От банков в нашей экономике 

зависит очень многое и очень многие. Нам с Вами всег-
да есть что обсудить, а зачастую — и о чем поспорить. 
Главное, что Ваши мудрость и неравнодушие всегда 
оставляют надежду на результат, оптимальный для 
всех. Желаю Вам всегда сохранять эти замечательные 
качества. 

Здоровья, счастья и успехов на долгие годы!
Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 64 года  
президенту Ассоциации российских банков  
Гарегину Тосуняну

ДНИ РОЖДЕНИЯ

ТЕМПЫ РОСТА ПРОДАЖ НАИБОЛЕЕ ПОПУЛЯРНЫХ АВТОБРЕНДОВ В АПРЕЛЕ (%)

*С учетом LCV 
— 

легких 
коммерческих 
автомобилей.
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На фоне проблем Domino’s 
Pizza в России с франчайзи 
компанией заинтересова
лись новые инвесторы. 
Как стало известно „Ъ“, по
купку  доли в Domino’s Pizza 
Eurasia, которая владеет пра
вами и на развитие сети в РФ, 
изу чает аме риканский фонд 
Kora Management, владеющий, 
в частности, акциями «Яндек
са». Стоимость сделки по по
купке до 5% компании оцени
вается в $8,5 млн. Средства 
 могут пойти на экспансию 
Domino’s Pizza в российских 
 регионах, которая оказалась 
под вопросом изза конфлик
та с партнерами.

О том, что международный инве-
стиционный фонд Kora Manage-
ment LP со штаб-квартирой в Нью-
Йорке заинтересован в покупке ак-
ций Domino’s Pizza Eurasia (DP 
Eurasia), стало известно из предло-
жения к франчайзи в России расска-
зать о бизнесе сети. Копия текста об-
ращения представителя фонда есть 
у „Ъ“, его подлинность подтвердил 
один из получателей. В письме к 
партнерам российской Domino’s 
представитель Kora Management от-
мечает, что опрос необходим для из-
учения реальных положений дел в 
компании. Речь шла об интервью с 
несколькими из них о текущем раз-
витии бизнеса и видении будуще-
го, не затрагивая конфиденциаль-
ную информацию. В Kora Manage-
ment не ответили на запрос „Ъ“, в 
Domino’s Pizza Eurasia отказались 
от комментариев.

Kora Management специализиру-
ется на развивающихся рынках Рос-
сии, Бразилии, Индии, Китая. По 

данным ИК «Фридом Финанс», к 
концу 2018 года в портфеле фонда 
находились акции российского 
«Яндекса», китайских онлайн-пло-
щадок JD.com, Vipshop и 58.com, 
разработчика программного обес-
печения SEA Ltd и др. Максималь-
ный объем инвестиций в одну ком-
панию — $30,5 млн, подсчитали во 
«Фридом Финанс».

DP Eurasia выступает держате-
лем мастер-франшизы сети пицце-
рий в Турции, Грузии, Азербайджа-
не и России. На конец 2018 года ком-
пания управляла более 700 заведе-
ниями. Выручка DP Eurasia в 2018 
году выросла на 36,8%, до $13,5 мл-
рд. В понедельник капитализация 
компании на Лондонской бирже 
снизилась на 1,12%, до $167,6 млн. 
Основной владелец DP Eurasia на 14 
марта 2019 года с долей 32,81% — 
структура турецкой инвестицион-
ной компании Turkven Turk Ven-
tures Partners II, следует из отчетно-
сти DP Eurasia.

По оценкам начальника анали-
тического управления ИК «Фридом 
Финанс» Вадима Меркулова, исходя 
из предыдущих сделок фонда, Kora 
Management может приобрести до 
5% в DP Eurasia на открытом рынке. 

При текущей капитализации стои-
мость сделки может быть на уровне 
до $8,5 млн. В последнем годовом 
отчете компания сообщала о пози-
тивных результатах в Турции и Рос-
сии, поэтому DP Eurasia продолжит 
развитие в этих странах, считает 
аналитик.

Российское отделение DP Eurasia 
сегодня управляет сетью из более 
чем 180 ресторанов, из них 119 то-
чек располагается в Москве. В пер-
спективе компания рассчитывает 
открыть в стране до 1,5 тыс. пицце-
рий, но планы по дальнейшему раз-
витию недавно оказались под угро-
зой. Так, региональные держатели 
франшизы Domino’s Pizza Russia со-
общили о сложностях с экспансией 
и обвинили компанию в завыше-
нии цен на продукты, навязывании 
услуг и отсутствии маркетинговой 
поддержки (см. „Ъ“ 17 апреля). Ва-
дим Меркулов не исключает, что 
часть средств Kora Management мо-
гут пойти именно на финансирова-
ние маркетинговых кампаний 
Domino’s в России.

По мнению эксперта Franshiza.
ru Анны Рождественской, ситуа-
ция, которая сложилась с регио-
нальными франчайзи Domino’s 
Pizza в России, может повлиять на 
решение Kora Management об инве-
стициях в DP Eurasia. Но, несмотря 
на это, сегмент пиццерий остается 
привлекательным для инвестиций, 
а российское подразделение — 
лишь часть DP Eurasia, указывает 
она. В целом, рассуждает госпожа 
Рождественская, многое будет зави-
сеть и от того, скорректирует ли 
Domino’s Pizza свою стратегию раз-
вития в РФ или нет.

Никита Щуренков

Пиццу проверяют на готовность 
к инвестициям
У Domino’s Pizza Eurasia может появиться  
новый совладелец «Ростелеком» выбрал поставщи

ков первых 300 тыс. смартфо
нов на отечественной операци
онной системе «Аврора» для го
сорганов. Ими станут три ком
пании: разработчик телекомму
никационного оборудования 
Qtech, ранее не выпускавший 
смартфонов, а также дистрибу
торы производящихся в Китае 
российских брендов Jinga и In
oi — RDC Group и VVP Group 
 соответственно. Они почти 
в равных частях поделят кон
тракт на 2,9 млрд руб.

«Ростелеком» подвел итоги тендера 
на закупку 300 тыс. смартфонов на оте-
чественной мобильной операцион-
ной системе «Аврора» (до февраля 
2019 года называлась Sailfish) для про-
екта «Доверенная мобильная среда» 
для госорганов, следует из материалов 
на портале госзакупок. Поставщика-
ми устройств выбраны три компании 
— ООО «Ретэнтива Дистрибьюшен 
Компани» (RDC Group), ООО «Центр 
Дитрибьюции» (входит в VVP Group) и 
ООО «Кьютэк» (Qtech). RDC Group по-
лучит 946,3 млн руб., VVP Group — 
949,8 млн руб., Qtech — 997,4 млн руб. 
Таким образом, общая стоимость про-
екта снизилась до 2,893 млрд руб. от 
начальной цены 3,658 млрд руб. В ка-
честве страны происхождения закупа-
емых устройств указан Китай.

Всего в конкурсе участвовали де-
вять компаний, многие из которых 
связаны между собой. Так, второй по-

рядковый номер после победителей 
тендерная комиссия предложила 
присвоить АО «НИИ „Масштаб“». По-
мимо него заявки подавали ООО «Те-
лекор» и ООО «Булат», в которых НИИ 
«Масштаб» выступает учредителем. 
Долями в ООО «Булат» также владеют 
«Ростелеком» (через «Коммит Кэпи-
тал») и Qtech. НИИ «Масштаб» также 
владеет 51% ООО «Смартэкосистема», 
гендиректором которой значится вла-
делец RDC Group Денис Черфас.

Российские чиновники должны 
начать использовать корпоративные 
смартфоны на контролируемой «Ро-
стелекомом» «Авроре» уже в 2019 году, 
следует из поручения президента РФ 
от марта 2018 года. Проект подразуме-
вает расходы более 160 млрд руб. в 
ближайшие четыре года. По расчетам 
«Ростелекома», 1,4 млн чиновников 
должны перейти на смартфоны на 
«Авроре» к концу 2021 года. С этой 
оценкой спорили в Минтруде, указы-
вая, что такие смартфоны необходи-
мы лишь 385 тыс. сотрудников госо-
рганов, сообщал „Ъ“ 23 января. В «Ро-
стелекоме» вчера сообщили „Ъ“, что 
план внедрения смартфонов пока 
окончательно не определен и прора-
батывается уполномоченными орга-
нами власти.

Компании—победители тендера 
активно участвуют в импортозамеще-
нии, их выбор для проекта неудивите-
лен, отмечает руководитель Content 
Review Сергей Половников. VVP 
Group уже работает с «Авророй» — 

группа выступает официальным ди-
стрибутором смартфонов Inoi, работа-
ющих на российской OC и на Android. 
RDC Group имеет собственный бренд 
кнопочных телефонов и смартфонов 
Jinga, работающих на Android. В RDC 
Group не стали комментировать ито-
ги тендера, в VVP Group не ответили 
на запрос.

Qtech — разработчик сетевого и те-
лекоммуникационного оборудова-
ния, ранее не производивший смарт-
фонов. В компании сообщили „Ъ“, что 
создали мобильное устройство спе-
циально под проект «Ростелекома» и 
готовы осуществить его поставки.

Реализацию проекта может ослож-
нить требование по сертификации 
устройств в ФСТЭК и ФСБ, считает 
аналитик Mobile Research Group Эль-
дар Муртазин. «В устройствах должен 
использоваться специальный чип, 
прошитый на территории России, в 
противном случае оно не будет соот-
ветствовать требованиям безопасно-
сти»,— поясняет он. Это может удоро-
жить реализацию проекта для участ-
ников, не имеющих опыта работы с 
«Авророй», полагает он. Собеседники 
„Ъ“ на рынке возражают, что в случае 
установки на смартфоны уже серти-
фицированного решения, то есть «Ав-
роры», проблем у исполнителей про-
екта не будет, а стандартная нотифи-
кация ФСБ при полном комплекте до-
кументов займет от двух недель до 
двух месяцев.

Юлия Тишина

«Аврору» поделили на троих
«Ростелеком» выбрал  
поставщиков смартфонов для чиновников

Первой такой книгой стала 
«Швейцарец. Лучший мир» фантаста 
Романа Злотникова. С 23 апреля по 
23 июня она выходит в электронном 
виде, а издание на бумаге заплани-
ровано за три-четыре недели до кон-
ца электронной публикации.

Проект с LitNet — первый, когда 
издательство публикует книгу по гла-
вам, подтвердил гендиректор «Экс-
мо» Евгений Капьев. После тестирова-
ния и разработки эффективной моде-
ли издательство будет предоставлять 
равные условия всем площадкам без 
эксклюзива, подчеркнул он. «Сери-
альное чтение, подписка — развитый 
сегмент в США. У нас эта модель по-
требления существует и растет не 
первый год в самиздате. В таких жан-
рах, как фантастика, фэнтези, при-
ключенческая литература, женский 
роман, комиксы, доля такого чтения 
будет расти»,— уверен господин Ка-
пьев. Напротив, в сегменте нон-фик-
шен прогнозы перспектив такого 
способа дистрибуции нерадужны, до-

бавляет директор по маркетингу 
группы «Альпина» Ирина Антонова.

Среди всех читателей художест-
венной литературы доля готовых чи-
тать по главам составляет около 5%, 
но рынок молодеет, и в перспективе 
доля может вырасти до 30%, оценива-
ет Сергей Грушко. Такие книги слож-
но массово публиковать пиратам, по-

этому коммерческий потенциал та-
кой модели высок, она может прино-
сить новой книге дополнительно 50–
60% выручки в первый год продаж, 
считает он. «Но так как это опция 
только для новых книг и, вероятно, 
только для художественных, общий 
объем рынка подписок вряд ли выра-
стет выше 400 млн руб. в 2020 году»,— 
прогнозирует господин Грушко.

Аудиторию книг в сериальном 
формате можно оценить по посещае-
мости сервисов самиздата, и она зна-
чительная, уверен директор Ассоци-
ации интернет-издателей Владимир 
Харитонов. Так, число посещений 
LitNet в апреле, согласно SimilarWeb, 
составило 21 млн, Author.Today — 
6,7 млн, «ПродаМан» — 2,1 млн. Но 
эксперт не уверен, что заход наобо-
рот — от традиционных издателей в 
нетрадиционный сервис — осмы-
сленная идея. На этих сервисах уже 
есть свои авторы и аудитория, пояс-
няет он, получается похоже на по-
пытку перетащить аудиторию в тра-
диционную экосистему.

Валерия Лебедева

Сериальное чтиво

Бывший владелец уже не сущест
вующей сети супермаркетов 
«Седьмой континент» Александр 
Занадворов, которому принадле
жит торгцентр «Охотный ряд» 
рядом с Кремлем, может войти 
в отельный бизнес. Структура 
бизнесмена пытается отсудить 
гостиничный комплекс «Петров
ский дворик» в Подмосковье, под 
Сергиевым Посадом. Но есть ню
анс: объект находится в залоге у 
Федеральной налоговой службы 
по мировому соглашению с его 
владельцем — ЗАО «Экономист».

О том, что Александр Занадворов 
пытается отсудить отель под Сергие-
вым Посадом, следует из картотеки 
арбитражных дел. В апреле 2019 года 
принадлежащее бизнесмену ООО 
«7К-Развитие» подало заявление о 
признании банкротом ЗАО «Эконо-
мист», с которого с января господин 
Занадворов требует взыскать отель 
«Петровский дворик» (1,4 тыс. кв. м) и 
участок под ним площадью 0,15 га. Из 
материалов суда также следует, что от-
ель с участком находится в залоге у 
Федеральной налоговой службы 
(ФНС): ведомство получило его в рам-
ках мирового соглашения, заключен-
ного с «Экономистом». Как пояснил 
источник „Ъ“, близкий к Александру 
Занадворову, «7К-Развитие» предпри-
нимает «юридические действия, на-
правленные исключительно на воз-
врат денежной задолженности».

Претензии к ЗАО «Экономист» у 
«7К-Развитие» возникли из-за долга 

компании еще перед сетью «Седьмой 
континент» (перестала существовать 
в конце 2017 года) в размере 11,8 млн 
руб., отмечает руководитель практи-
ки имущественных и обязательст-
венных отношений юридической 
службы «Амулекс» Галина Гамбург. 
Долг перед ФНС достигает 24,5 млн 
руб. В ФНС сообщили „Ъ“, что «Эконо-
мист» сам предложил отель в качест-
ве залога и его стоимости было доста-
точно для обеспечения условий ми-
рового соглашения. В ведомстве до-
бавили, что компания выплачивает 
задолженность согласно утвержден-
ному графику.

Структура господина Занадворо-
ва сможет получить объект после по-
гашения «Экономистом» задолжен-
ности перед ФНС. Учитывая, что в от-
ношении ЗАО «Экономист» принято 
заявление ООО «7К-Развитие» о при-
знании банкротом, скорее всего, тре-
бования заявителя будут признаны 
обоснованными, не исключает ген-
директор юридической компании 
«Сотби» Станислав Зиновьев.

Гостиница «Петровский дворик» 
построена в 2010 году в селе Воздви-
женское под Сергиевым Посадом в 
10 км езды от Троице-Сергиевой лав-
ры. В отеле 17 номеров и один кот-
тедж, стоимость проживания состав-
ляет от 3,5 тыс. до 15 тыс. руб. в сутки. 
Партнер Ivashkevich Hospitality Стани-
слав Ивашкевич считает, что с точки 
зрения инвестиционной доходности 
гостиница малопривлекательна из-за 
минимальной загрузки. Он оценивает 

максимальную стоимость отеля в 
$3 млн, или около 195 млн руб. по те-
кущему курсу. Директор департамен-
та финансовых рынков и инвестиций 
Knight Frank Игорь Роганович считает, 
что цена гостиницы еще ниже — 100–
120 млн руб. Концепцию отеля можно 
оптимизировать, достроив стандарт-
ные номера с недорогой отделкой, до-
бавляет партнер Cushman & Wakefield 
Марина Смирнова. Доходы от гости-
ницы, если предположить, что она не-
убыточна, едва ли превышают 
1–1,5 млн руб. в месяц, так что стои-
мость при покупке составит макси-
мум 20–30 млн руб., считает она.

У «Экономиста» есть еще один 
объект недвижимости — торгцентр 
«Русский сувенир» (10 тыс. кв. м) в 
Новых Черемушках на юго-западе 
Москвы. Этот объект более привле-
кателен для потенциальных инвес-
торов: если он полностью сдан арен-
даторам, то его стоимость может со-
ставить 1,4–1,6 млрд руб., считает 
Игорь Роганович.

По данным ЕГРЮЛ, ЗАО «Эконо-
мист» принадлежит Владимиру Ко-
миссарову и Владимиру Подберезно-
му. Компания создана в 1994 году и из-
вестна, в частности, как бывший вла-
делец огромной диорамы «Москва — 
столица СССР» площадью 300 кв. м, 
созданной в 1977 году по заказу МИД 
СССР. В 2007 году макет выкупила го-
стиница «Украина», принадлежащая 
владельцам ЗАО «Киевская площадь» 
Году Нисанову и Зараху Илиеву.

Елизавета Макарова

В «Петровском дворике» начался спор
Экс-владелец «Седьмого континента» требует себе отель

Сегодня мы видим, 
что на одно легальное 

скачивание приходится 
семь-восемь пиратских

— Олег Новиков,
президент «Эксмо-АСТ», 

 в интервью «Деловому Петербургу»

Ц И Т А Т А

13,5 миллиарда 
 долларов США
выручки получила 
Domino’s Pizza Eurasia 
в 2018 году

с1
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В английском Брайтоне про-
шел престижный ежегодный 
шоукейс-фестиваль The Great 
Escape. Наряду с молодыми ар-
тистами из 30 стран в нем при-
няли участие и россияне. Пред-
ставительство России на берегу 
Ла-Манша оценил Борис 
 Барабанов.

 В этом году в The Great Escape 
приняли участие 500 артистов и кол-
лективов из 30 стран. Стоит учесть, 
что в регионе Брайтон-энд-Хов про-
живают 474 тыс. человек, а в са-
мом Брайтоне — 150 тыс. Причем 
The Great Escape — это лишь один 
из нескольких фестивалей, кото-
рые проходят в Брайтоне в мае. Од-
новременно здесь же зазывает го-
стей многопрофильный Brighton 
Festival, который в этом году кури-
рует малийская певица Рокиа Тра-
оре. И бок о бок с ним шумит пе-
стрый и дерзкий Brighton Fringe. 
Май в Брайтоне — способ раство-
риться без остатка в искусстве в са-
мых традиционных и самых при-
чудливых его формах.

The Great Escape — не фестиваль 
звезд. Концерты артистов перво-
го эшелона здесь обычно анонсиру-
ют незадолго до события, как было 
в этом году с Foals и Джеймсом Бе-
ем. Происходит мгновенный солд-
аут, а журналисты ищут блат, чтобы 
попасть на шоу. Но 80% фестиваль-
ных событий — это выступления 
музыкантов, находящихся на стар-
те карьеры. Впрочем, и из них мно-
гие тоже не совсем новички. Напри-
мер, шотландский певец Льюис Ка-
пальди продал все билеты на кон-
церты британского и европейского 
турне еще в феврале, задолго до вы-
хода первого альбома. В Брайтон он 
приехал в статусе большой звезды, 
на концерт было не пробиться. В Мо-
скве его ждут в ноябре.

Среди участников The Great 
Escape были рэпер Эй Джей Трей-
си, собравший аншлаг в леген-
дарном лондонском зале Brixton 
Academy; любимый фестивалями ду-
эт Confidence Man; отобранные Дэн-
ни Бойлом для саундтрека второго 
«Трейнспоттинга» Fat White Family; 
шугейз-супергруппа Piroshka, состо-
ящая из участников Lush, Modern 
English и Elastica, и квартет Inhaler, 
который возглавляет сын вокалиста 
U2 Боно Элайджа Хьюсон. Но мож-
но было ходить по площадкам и на-
обум, радуясь открытиям и прощу-
пывая тенденции. Сильным фи-
нальным аккордом фестиваля стал 
концерт лондонской певицы и гита-
ристки Анны Калви — это был клас-
сический рок-перформанс, в кото-
ром сочеталась страсть Патти Смит 
и разрушительный напор Джими 
Хендрикса.

Параллельно на The Great Es ca-
pe проходила трехдневная конфе-
ренция с дискуссиями на животре-

пещущие темы музыкальной инду-
стрии. Была и закулисная часть — 
закрытые приемы рекорд-лейб-
лов и концертных агентств, на ко-
торых решались судьбы новичков 
на годы вперед. Например, компа-
ния Live Nation устроила свою ве-
черинку на новой стеклянной смо-
тровой башне British Airways — 
концертные магнаты обсуждали 
свои дела, глядя на Ла-Манш с вы-
соты 162 м.

При этом обычные горожане не 
чувствовали себя чужими на празд-
нике жизни. Музыка просто игра-
ла в каждом пабе, на каждом пере-
крестке, люди не отказывали себе 
в удовольствии подпеть кавер-груп-
пе или пройтись по городу в науш-
никах, подпевая хитам в прогулоч-
ной версии Silent Disco, «тихой ди-
скотеки».

Агентство Rush, занимающееся 
продвижением российской музыки 
за рубежом, привезло в Брайтон че-
тыре группы: русский шоукейс был 
одним из проектов Года музыки Ве-
ликобритании и России, который 
проводится посольством Великобри-
тании в Москве при поддержке Бри-

танского совета. Смотр прошел в ба-
ре Horatio’s на историческом Брай-
тонском пирсе.

Группа Fogh Depot продемон-
стрировала самоуглубленный ин-
струментальный джаз с саксофо-
ном и контрабасом. Звук получил-
ся слишком герметичным, не хва-
тало более ярко выраженной рит-
мической основы. Голос вокалист-
ки дрим-поп-группы Chkbns Ане-
лии по законам жанра должен зву-
чать, словно из далекой пещеры, но 
в данном случае он просто не был 
должным образом отстроен. Де-
вушки из Lucidvox кое-как слади-
ли с аппаратурой, их психоделика 
с элементами фольклора встретила 
сдержанное одобрение присутству-
ющих. А петербуржцы Shortparis, 
впервые приехавшие в Англию, 
с трудом добились от персонала 
нужного звука и света. Воинствен-
но настроенных рокеров в одном 
ракурсе можно было принять за 
скинхедов, в другом — за гопников 
с района, а в третьем — за танцоров 
из гей-клуба. Перкуссионист Дани-
ла Холодков бился в языческих тан-
цах, а разгоряченный громила-во-
калист Николай Комягин и вовсе 
чуть не подрался с охранником. Не-
смотря на жанровое разнообразие 
групп, приходится признать, что 
российская обойма транслировала 
мрачное и тревожное чувство, ед-
ва ли добавлявшее симпатий стра-
не в целом.

ФЕСТИВАЛЬ МУЗЫКА 

Звук на экспорт
Российские музыканты выступили на фестивале The Great Escape

В «Крокус Сити Холле» выступил «крестный отец диско» —  
музыкант, продюсер и композитор Джорджо Мородер

Выставкой «Восток» галерея 
«Наши художники» продолжа-
ет знакомить московских зри-
телей с экзотическими вояжа-
ми «короля русских аукционов» 
Александра Яковлева (1887–
1938), чье искусство поныне вы-
зывает споры как эстетическо-
го, так и этического характера. 
За путешествием художника 
по Великому шелковому пути, 
которое он совершил в 1931–
1932 годах, проследил Сергей 
Соловьев.

 «Тюрбаны афганские 
при нимают иногда гигантские раз-
меры. <…> Но поразила нас не 
столько одежда, как лица, загоре-
лые, с большими чертами, с выраже-
нием, соответствующим известной 
свободе в движениях и в манере дер-
жаться. Сдержанные, полные досто-
инства, они легко делаются привет-
ливыми, но, как чувствуем, могут 
стать и угрожающими» — так писал 
художник Яковлев, заходя в пригра-
ничный городок Ислам-Кала на гусе-
ничном автомобиле «Ситроен». Его 
персидские и афганские портреты 
старцев (особенно из собрания Алек-
сандра Дадиани), правителей и ни-
щих полностью соответствуют это-
му описанию: нам преподносят ли-
ки-ландшафты, вылепленные охри-
стой сангиной таким образом, чтобы 
всем стало ясно: вот они, люди иных 

пространств и времен. Они, эти ли-
ца, одновременно настораживают 
и завораживают.

Точно так же обстоит дело с рабо-
тами самого Александра Яковлева: 

уехав из России на академическую 
стажировку в Китай в 1917-м и более 
не вернувшись в Страну Советов, он 
превратился в поставщика экзотиче-
ских картин для парижских модер-
новых салонов. Сначала маски и ли-
ца китайской оперы, потом япон-
ский театр кабуки, дальше следова-
ли африканские головы, наконец, 
уже упомянутый путь от Ближнего 
Востока к Юго-Восточной Азии. Каж-

дый раз мирискусник Яковлев, по-
гружаясь в иную культуру, умело за-
игрывал с европейским вкусом, под-
мигивал академистам и эстетам. Вот 
он в 1918-м пишет «Женскую ложу 
Пекинской оперы» (один из хитов 
выставки) — все чин по чину, китай-
ские дамы торжественно смотрят на 
сцену. Но и сами они превращают-
ся в актеров разных типажей. Перед 
ними на парапете полный набор ке-

рамики из голландских натюрмор-
тов XVII века, на дамах — шелковые 
черные платья с едва различимыми 
черными узорами (так развлекался 
с фактурой ван Эйк в XV веке); и на-
до быть совсем уж жлобом и неве-
ждой, чтобы не увидеть здесь наме-
ки на вязкую живопись Антонелло 
да Мессина и всего раннего итальян-
ско-нидерландского Возрождения, 
которым Яковлев в свое время про-
никся до последней степени.

На тех же струнах богатой рус-
ской души — нежелании быть жло-
бом и желании получить одновре-
менно знание и удовольствие — 
картины Яковлева играют особен-
но звонко: сегодня едва ли не все са-
мые лучшие работы художника на-
ходятся в российских частных кол-
лекциях. И галерея «Наши художни-
ки» их с успехом аккумулирует. Это 
такое guilty pleasure, когда тебе ка-
жется, что ты приобщаешься к сов-
ременному искусству (наш герой мо-
жет ввернуть немного парижского 
модернизма), чему-то небанальному 
и даже опасному, но легкое щекота-
ние нервов вызывает лишь сладост-
ное урчание. Поэтому, когда в гости-
ной солидного дома возникает яков-
левская голова мавра или перса, 
а если повезет, и портрет манчжур-
ской аристократки, они, в отличие 
от ковра или набора холодного ору-
жия, рождают лишь положительные 
ассоциации. Хотя по большому счету 
это тоже имперские трофеи.

За этими арт-трофеями снаряжа-
лись реальные экспедиции. Имен-
но таковым был «Желтый рейд», за-

думанный в 1931 году Андре Ситро-
еном для пропаганды нового везде-
хода и для культурной апроприации 
неведомых земель. В движении от 
Бейрута до Ханоя Александр Яков-
лев, если судить по его дневникам 
(а именно к роскошной публикации 
дневников на русском языке и приу-
рочена выставка), выполнял доволь-
но специфические функции. В соста-
ве каравана были фотографы, кино-
операторы, журналисты, археологи, 
то есть фиксаторы неких точных све-
дений; художник Яковлев, живопи-
суя портреты губернаторов и знати, 
устанавливал духовные мосты (ка-
кому вельможе не польстит позиро-
вать для вечности?). Ему же, как по-
казала история, была отведена клю-
чевая роль в том, что называлось за-
воеванием Востока ради завоевания 
Запада — трансляции экзотических 
впечатлений. И хотя экспедицию 
преследовали неудачи — сначала Со-
ветская Россия не разрешила проход 
по Туркменистану, а потом от лихо-
радки скончался руководитель рей-
да Жорж-Мари Хаардт,— художник 
завершил миссию, поставив эффект-
ную точку в Хюэ, императорской сто-
лице Вьетнама, именно там созда-
на одна из лучших работ на выстав-
ке «Портрет вьетнамской принцес-
сы Льем» 1932 года. Здесь все сразу: 
красота, которую суждено созерцать 
лишь избранным, модерн с его куль-
том чувственных недоговоренно-
стей и романтика европейского ко-
лониализма, из-за которой на любом 
нынешнем современном арт-смотре 
просто закидают камнями.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Караван портретов
«Желтый рейд» Александра Яковлева в галерее «Наши художники»

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« М Ы  Х О Т Е Л И  О С Т А Т Ь С Я  В  П О Л Е  И С К У С С Т В А  
И  Н Е  П Е Р Е Й Т И  В  П О Л Е  П Р О В О К А Ц И И »

Музыканты Shortparis не дают 
автографы, не фотографируются 
с поклонниками и дозируют общение 
с прессой. Одно из своих немногочи-
сленных интервью участники самой 
обсуждаемой российской группы — 
Николай Комягин, Александр Ионин 
и Данила Холодков — дали в Брайтоне 
Борису Барабанову.

— Свое выступление вы закончили сло-
вами на русском языке: «Моя больная 
Россия». Сейчас за пределами России 
больше всего востребована та культу-
ра, в которой присутствует этот мотив 
постсоветской боли, будь то фильмы 
Андрея Звягинцева, Pussy Riot, акции 
Петра Павленского или одежда Гоши 
Рубчинского и Демны  Гвасалии. Вы ви-
дите Shortparis частью этого тренда?
Николай Комягин: Если бы во время кон-
церта за нашими спинами загоралось слово 
pain и я кричал бы на английском языке о ра-
неной России, а сверху медленно опускался 
бы портрет Путина с топором в руках, тогда мы 
были бы в рамках той парадигмы, которую вы 
описали. Когда я заканчивал концерт в Ноттин-
геме, ко мне подошел восхищенный молодой 
человек латиноамериканской внешности 
и спросил: «Что, что вы кричали в конце?» 
Я объяснил, и у него прямо лицо перекоси-
лось. Для него это стало профанацией. Некий 
абстрактный посыл для него был более прием-
лем. А тут он мгновенно идентифицировал нас 
как националистов. 
— В нынешнем европейском турне вы 
проехали через Германию, Нидерлан-
ды, Чехию, Польшу, сейчас выступаете 

в Британии, впереди еще Финляндия. 
Интересно, насколько подготовленной 
приходит публика? И в частности, мо-
жете ли вы как-то охарактеризовать 
отношение публики к клипу «Страшно», 
описывающему захват школы и полно-
му символов, связанных с террориз-
мом и радикальным исламом?
Николай Комягин: Перед концертом в Бер-
лине у нас брала интервью очаровательная 
журналистка-негритянка. Она попросила: 
«Расскажите какую-нибудь веселую историю, 
связанную со съемками клипа „Страшно“». 
Мне кажется, это прекрасный ответ на ваш 
вопрос. Проезжая по Берлину, надписи араб-
ской вязью ты видишь чаще, чем на англий-
ском языке. Это просто вывески ресторанов, 
реклама косметических салонов. Российский 
глаз воспринимает арабскую вязь, которая 
есть в нашем клипе, гораздо болезненнее 
и тревожнее. Когда мы снимали клип «Страш-
но», у нас не было задачи обратить на себя 
внимание резким высказыванием, мы хотели 
остаться в поле искусства и не перейти в поле 
провокации. 
— И слова, написанные вязью, в ва-
шем клипе на самом деле вполне мир-
ные — «дружба», «любовь».
Николай Комягин: Вы что, хотите, чтобы 
рок-пацаны, у некоторых из которых нет даже 
высшего образования, впрямую высказыва-
лись на тему радикального ислама в публичном 
пространстве? Так можно и войну спровоциро-
вать. Мы не хотели бы быть ни инструментом 
в руках власти, ни рупором оппозиции или 
каких-либо еще сил.
— В чем главная амбиция группы 
за пределами России?

Николай Комягин: Для нас важно петь на 
русском языке за рубежом. При этом мы ощу-
щаем себя стадионной группой. Мы не навязы-
ваем себя Европе. Все происходит очень ор-
ганично, мы едем туда, куда нас действительно 
приглашают. И в России чаще поем наши песни 
на французском языке, чем в Европе. 
Александр Ионин: Здесь нет никакой 
клиентоориентированности. Мы нередко 
встречаемся со скепсисом в отношении 
русского языка и русских групп. Утереть нос 
всем скептикам, сделать конкурентоспособную 
рок-группу с русскими текстами — вот это был 
бы прорыв. 
— Человек, чье восприятие сформи-
ровано современной поп-музыкой, 
вряд ли примет вашу песню «Стыд». 
Вы сознательно избегаете слишком 
доступных песенных форм?
Данила Холодков: Я хотел бы, чтобы 
Shortparis написали такую песню, которую 
я слушал бы каждое утро, едва проснувшись, 
и она настраивала бы меня на определенный 
лад. Пока что такой песни у нас нет. 
Николай Комягин: Shortparis — это увле-
кательный эксперимент. Как далеко может 
зайти проект с такой музыкой и такой идео-
логией? Мы не бог весть кто и не бог весть 
какие залы собираем. Но даже то, к чему мы 
уже пришли в России и в Европе,— это ответ 
всем, кто говорил: «Ребята, у вас не получит-
ся. Пишите музыку проще, слова понятнее, 
снимайте другие клипы, не будьте такими 
пидарасами на сцене. Что вообще за гейская 
хрень? В России это не прокатит».

полная версия 
kommersant.ru/12608

Рок-перформанс от лон-
донской певицы и гита-
ристки Анны Калви стал 
сильным финальным  
аккордом фестиваля 
ФОТО GETTY IMAGES FOR FENDER 
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Даже в эпоху фотографии 
европейцы предпочитали 
любоваться Востоком 
именно в живописи  
и графике Яковлева 
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ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ХОККЕЮ

Сборная России приподняла статус
Вслед за аутсайдерами она обыграла чехов

Сборная России еще чуточку укре-
пила свой статус фаворита чемпи-
оната мира по хоккею в Словакии. 
После выигрышей на старте груп-
пового этапа у норвежцев и ав-
стрийцев она, впервые на турнире 
столкнувшись с другим грандом, 
снова одержала достаточно убе-
дительную победу. Выглядевших 
очень опасными чехов российская 
команда одолела со счетом 3:0.

вою третью победу на 
чемпионате мира сборная России 
добыла в матче, который в каком-то 
смысле был немного странным — на-
пример, учитывая живучий стерео-
тип насчет закрытости чешского хок-
кея, какая бы команда, какие бы ис-
полнители его ни представляли. Вче-
ра можно было подумать, будто бы 
соперники заранее договорились: 
никаких капканов и ловушек. Это 
был хоккей с минимумом барьеров, 
в котором среднюю зону преодолева-
ют за секунду, в котором игроки мол-
ниями носятся от своих ворот до чу-
жих. Его можно было бы назвать меч-
той зрителя, если бы не ощущение, 
что иногда тормоза, пауза в полсекун-
ды перед пасом или броском все-та-
ки не помешают. Слишком многие 
перспективные моменты отказыва-
лись превращаться в действительно 
голевые из-за мелких погрешностей, 
вызванных в том числе этими сверх-
высокими скоростями.

У чехов фальши было побольше, 
и в конце концов они за нее жестоко 
расплатились. Скверный торопли-
вый выход из зоны вылился в пере-
хват Динара Хафизуллина. Защитник 
Хафизуллин распорядился свалив-
шимся на него счастьем идеально. 
Ему как раз хватило хладнокровия, 

чтобы отдать передачу Сергею Анд-
ронову ровно в то мгновение, чтобы 
вышел эталонный бросок в касание 
без вариантов среагировать для чеш-
ского вратаря Патрика Бартошака.

Сборная России повела, уверен-
но отработала в конце периода мень-
шинство (в эти две минуты мучились, 
скорее, чехи), а после перерыва плот-
но прижала соперников. Прессовали 
их все звенья практически без оста-
новки, а телекамеры с удовольстви-
ем ловили мрачное лицо усаживаю-

щегося на скамейку после очередно-
го верного, но не дошедшего до цели 
броска Александра Овечкина. Апо-
феозом этого натиска был классный 
проход Никиты Гусева с пасом на го-
товящегося уже заводить шайбу в во-
рота Никиту Кучерова. Чтобы завес-
ти, не хватило сантиметров.

Потом чешская команда вроде бы 
игру выравняла, но пока самая опас-
ная связка сборной России искрить 
продолжала. И в итоге выдала ше-
девр. В этой камерной на небольшом 
участке площадки комбинации все 
было прекрасно: оставление партне-
ру вслепую, за спину от Гусева, его же 
моментальное открывание на пятач-
ке, эталонная передача от Кучерова 
старому другу, который эталонно пе-
редачей распорядился.

Это был гол из тех, которые про-
тивникам, только что увидевшим та-
кое явное торжество чужого класса, 
переварить бывает сложно. Гол из тех, 
которые часто означают конец сопро-
тивления. Но это был не тот случай.

Напротив, под занавес второго пе-
риода в игре появились тревожные 
для переживающих за сборную Рос-
сии признаки. Вот она впервые допу-
стила грубый, чреватый бедой ляп. 
Пас Михаила Сергачева перехватил 
Якуб Врана, который обеспечил Яну 
Коваржу шикарную возможность, не 
чувствуя дыхания защитников за спи-
ной, разобраться с Андреем Василев-
ским. Российский голкипер выстоял 
в этом поединке. А потом был вынуж-
ден отбить еще порцию бросков от 
вдруг приободрившихся чехов.

В заключительном периоде они 
приободрились настолько, что теперь 
в шкуре обреченного сидеть в своей 
зоне под обстрелом очутились уже 
россияне. Этот штурм был довольно 
долгим, а отскочила сборная России 
не в последнюю очередь на чистом ве-
зении: Врана и Томаш Загорны по оче-
реди попадали в каркас ворот. А еще 
этот штурм заставлял вспоминать, 
что чехи вкатились в этот чемпионат 
убедительным выигрышем у победи-
телей двух предыдущих первенств 
шведов, что норвежцев они обыгра-
ли даже немного крупнее, чем росси-
яне, что в заявке у них десяток леги-
онеров из НХЛ и некоторые из них в 
своих клубах не на последних ролях.

К середине двадцатиминутки, 
правда, градус чешской активности 

слегка понизился. Сборная России 
прежнее превосходство не вернула, 
но хотя бы вернула себе способность 
не просто ликвидировать чешские 
шансы, а самой их ловить. И Илья 
Ковальчук тоже, как и чешские на-
падающие, угодил в штангу.

Сборной Чехии все же жутко хо-
телось забить, и она в концовке за-
менила Бартошака на шестого по-
левого игрока. Однако произошло 
то, что происходит в таких ситуа-
циях чаще, чем гол от рискующей 
команды,— шайба в ее ворота, ав-
тором которой стал Никита Зай-
цев. Сборная России выиграла и те-
перь в четвертом матче чемпионата 
встретится завтра со слабенькими 
итальянцами.

Алексей Доспехов

В составе сборной России 
в матче против чехов отли-
чились три Никиты: Зайцев 
(№22) и Гусев (№97) забро-
сили по шайбе, а Кучеров 
(№86) сделал результатив-
ную передачу  ФОТО AFP

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

«Ливерпуль» обошел чемпиона
по призовым за участие в чемпионате Англии

Английский футбольный клуб «Ли-
верпуль», несмотря на то что так 
и не сумел выиграть чемпионат 
Англии, стал первым в том, что ка-
сается призовых, заработанных 
за выступление в премьер-ли-
ге. В сумме ливерпульцы получат 
£149,5 млн, что на £1,4 млн боль-
ше, чем достанется победившему 
в чемпионате «Манчестер Сити». 
С учетом призовых за выступле-
ние в Лиге чемпионов, которую 
«Ливерпуль» еще может выиграть, 
в финансовом плане сезон для ко-
манды Юргена Клоппа складыва-
ется блестяще.

иверпуль» в последнем 
туре чемпионата Англии, прошед-
шем в воскресенье, не сумел обойти 
«Манчестер Сити» и финишировал 
в первенстве вторым. Несмотря на 
это, в том, что касается заработков за 
выступление в первенстве, ливер-
пульцы стали лучшими. Их доход 
составит £149,5 млн (€173,5 млн), в 
то время как «Манчестер Сити» до-
станется пусть ненамного, но мень-
ше — £148,1 млн. Такое положение 
объясняется особенностями распре-
деления призовых между клубами 
премьер-лиги.

Все 20 участников турнира по-
лучают гарантированную выплату 
в размере £79,4 млн. А дальше раз-
мер поощрения зависит от резуль-
татов клуба и того, насколько часто 
матчи с его участием транслируют-
ся в прямом эфире. Фактически речь 
идет о поощрении за популярность. 
Так, последняя команда чемпиона-
та (в этом году это «Хаддерсфилд Та-
ун», призовые которого составили 
внушительные £93,6 млн) за спор-
тивный результат получит £1,9 млн. 
Вторая с конца — £3,8 млн. И так да-
лее с шагом £1,9 млн. В результате 

доход «Ливерпуля» по этой статье 
составил £36,7 млн, что как раз на 
£1,9 млн меньше, чем получил «Ман-
честер Сити».

А вот в том, что касается прямых 
трансляций матчей, «Ливерпуль» 
манчестерцев обошел. За сезон бри-
танские телекомпании показали 
29 игр ливерпульцев в националь-
ном первенстве. Игры «Манчестер 
Сити» транслировали только 26 раз. 
За первые десять матчей все коман-
ды получают одинаковую сумму — 
по £12,3 млн. А каждый следующий 
приносит дополнительные £1,1 млн. 
В итоге доход «Ливерпуля» по телеви-
зионной статье составил £33,5 млн, а 
«Манчестер Сити» — £30,1 млн. Соб-
ственно, за счет большей востребо-
ванности у телезрителей ливерпуль-
цы и обошли чемпиона. Примеча-
тельно, что «Манчестер Сити» уже во 
второй раз оказывается в ситуации, 
когда выигрывает чемпионат, но при 
этом оказывается вторым по заработ-

кам. Аналогичная история произош-
ла в прошлом сезоне, когда «Сити», 
получивший за выступление в чем-
пионате Англии £149,4 млн, обошел 
финишировавший вторым «Манчес-
тер Юнайтед», опять же за счет боль-
шего количества показанных мат-
чей, получивший £149,8 млн.

Нынешний сезон вообще может 
стать для «Ливерпуля» сверхуспеш-
ным в финансовом плане. Впрочем, 
как и для «Тоттенхема», за участие в 
чемпионате Англии лондонцы полу-
чили £142,3 млн (€164,4 млн) — чет-
вертый вслед за «Челси» показатель. 
Напомним, что именно «Ливерпуль» 
и «Тоттенхем» 1 июня сыграют в фи-
нале Лиги чемпионов. Обе коман-
ды уже гарантировали себе доход в 
диапазоне €80–90 млн. Победа в фи-
нале добавит чемпиону еще около 
€15 млн. Итого за сезон «Ливерпуль» 
и «Тоттехнем» только за счет призо-
вых в национальном и еврокубко-
вом турнирах могут заработать более 

€270 млн, что составит больше по-
ловины от всех доходов клубов. Со-
гласно отчету Deloitte Money League, 
в прошлом сезоне и «Ливерпуль», и 
«Тоттенхем» заработали €513 млн и 
€428 млн соответственно.

Добавим, что с будущего сезона 
призовые в премьер-лиге могут не-
сколько снизиться. Дело в том, что 
по завершении чемпионата истекли 
контракты с телекомпаниями, кото-
рые за период с 2016 по 2019 год при-
несли лиге за права на показ матчей 
в Великобритании £5,1 млрд. Новый 
контракт, охватывающий период с 
2019 по 2022 год, принесет ей лишь 
£4,5 млрд. Впрочем, есть шанс, что 
потери на внутреннем рынке лига 
сумеет компенсировать за счет улуч-
шения продаж на иностранных, ко-
торые в 2016–2019 годах принесли 
около £2,5 млрд.

Александр Петров

НХЛ

«Каролину» 
вытесняют из play-off
Две победы превратили «Бостон»  
в явного фаворита серии

«Бостон Брюинс» сделал серь-
езную заявку на выход в финал 
Кубка Стэнли, одержав на стар-
те серии против «Каролина Хар-
рикейнс» вторую подряд домаш-
нюю победу. Выигрыш со счетом 
6:2 вышел слишком убедитель-
ным, чтобы считать, будто от-
ставание «Каролины» родилось 
во многом из-за невезения.

аролина» — это ед-
ва ли не главная сенсация нынеш-
него Кубка Стэнли. Ее заявку мож-
но считать по меркам НХЛ очень 
бюджетной. По данным портала 
Capfriendly, платежная ведомость 
«Каролины» в нынешнем сезоне со-
ставляла $63,2 млн, и это 31-й, са-
мый низкий показатель в лиге. Бэк-
граунд у нее тоже был не ахти — де-
сять лет без play-off. И каких-то яв-
ных признаков того, что, вернув-
шись наконец после долгого пере-
рыва в кубковую стадию, «Кароли-
на» готова громко «стрельнуть», вро-
де бы не обнаруживалось.

Но она «стрельнула», здорово уди-
вив в двух первых раундах всех, кто 
полагается на «бумажные» расклады. 
Сначала «Каролина» выкинула из Куб-
ка Стэнли его прошлогоднего обла-
дателя «Вашингтон Кэпиталс», уком-
плектованного куда ярче, обыграв его 
в седьмом, решающем, матче на чу-
жой площадке. Затем настала очередь 
того клуба, куда прошлым летом ушел 
творец вашингтонского триумфа — 
тренер Барри Троц. «Нью-Йорк Ай-
лендерс» с его потрясающе отлажен-
ной обороной тоже представлялся фа-
воритом серии, но не взял у азартной, 
бойкой «Каролины» ни одного матча. 
А дополнительную ценность ее по-
двигам придает тот факт, что по ходу 
play-off «Харрикейнс» постоянно те-
рял из-за травм ведущих игроков. По 
несколько матчей пропустили фор-

варды Андрей Свечников, Джордан 
Мартинук и Майкл Ферланд, защит-
ник Тревор ван Римсдайк, основной 
голкипер Петр Мразек. Но «Каролина» 
демонстрировала удивительную жи-
вучесть, справляясь и без них.

Впрочем, кажется, сказка подхо-
дит к концу. Про «Бостон», команду 
с идеальным балансом мастерства и 
мускулов, еще до открытия полуфи-
нальной стадии говорили как про 
фаворита Кубка Стэнли, а ее старт 
представления только укрепил. Две 
победы в двух домашних матчах — 
это, строго говоря, отнюдь не гаран-
тия выхода. Но тут важна убедитель-
ность этих побед. Может, счет перво-
го матча — 5:2 — еще не слишком 
точно ее отражает, потому что «Каро-
лину» угробил, по сути, один-единст-
венный взрыв уступавшего «Босто-
на» в заключительном периоде. Но 
вот чуть более крупный счет следу-
ющего матча — это именно отраже-
ние подавляющего бостонского пре-
восходства. «Бостон» забил два гола в 
первом периоде, добавил два во вто-
ром, в третьем повел — 6:0 — и толь-
ко после этого слегка расслабился.

И еще показательный момент. 
Принято считать, что мощь «Босто-
на» сконцентрирована прежде всего 
в ударном звене из Брэда Маршанда, 
Патриса Бержерона и Давида Пастр-
няка. Но в этой встрече его предста-
вители не забрасывали шайб и на-
брали всего два очка. Результат обес-
печили те, кто не смотрелся колос-
сальной угрозой,— скажем, автор 
дубля защитник Мэтт Гржелчик. Но 
то, что и такие хоккеисты в тонусе,— 
лишний повод предречь «Каролине» 
печальную судьбу.

Второй матч в другой полуфи-
нальной паре состоялся вчера но-
чью по московскому времени. «Сан-
Хосе Шаркс» принимал «Сент-Луис 
Блюз», обыгранный калифорнийца-
ми в первой встрече — 6:3.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир ATP  
серии Masters 1000 в Мадриде. 
Призовой фонд — €6,5 млн
Финал. Новак Джокович (Сербия, 1)—Стефанос Ци-
ципас (Греция, 8) 6:3, 6:4.

Рейтинг ATP

1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 12 115 очков. 
2 (2). Рафаэль Надаль (Испания) — 7945. 3 (3). Род-
жер Федерер (Швейцария) — 5770. 4 (5). Доминик 
Тим (Австрия) — 4845. 5 (4). Александр Зверев (Гер-
мания) — 4745. 6 (7). Кеи Нисикори (Япония) — 3860. 
7 (9). Стефанос Циципас (Греция) — 3790. 8 (6). Ке-

вин Андерсон (ЮАР) — 3755. 9 (8). Хуан Мартин 
дель Потро (Аргентина) — 3145. 10 (11). Марин Чи-
лич (Хорватия) — 3025. 11 (10). Джон Иснер (США) 
— 2950. 12 (12). Фабио Фоньини (Италия) — 2920. 
13 (13). Карен Хачанов (Россия) — 2720. 14 (14). 
Даниил Медведев (Россия) — 2625. 15 (15). Бор-
на Чорич (Хорватия) — 2445. 16 (18). Гаэль Монфис 
(Франция) — 1965. 17 (16). Милош Раонич (Кана-
да) — 1960. 18 (17). Николоз Басилашвили (Грузия) 
— 1905. 19 (19). Марко Чеккинато (Италия) — 1840. 
20 (21). Роберто Баутиста Агут (Испания) — 1645... 
79 (86). Андрей Рублев (Россия) — 676.

Рейтинг WTA

1 (1) Наоми Осака (Япония) — 6356 очков. 2 (3). Си-
мона Халеп (Румыния) — 6117. 3 (4). Анжелик Кер-

бер (Германия) — 5285. 4 (7). Кики Бертенс (Голлан-
дия) — 5115. 5 (2). Петра Квитова (Чехия) — 5050. 
6 (6). Элина Свитолина (Украина) — 4866. 7 (5). Каро-
лина Плишкова (Чехия) — 4786. 8 (8). Слоан Стивенс 
(США) — 4656. 9 (9). Эшли Барти (Австралия) — 4425. 
10 (10). Арина Соболенко (Белоруссия) — 3500. 11 
(11). Серена Уильямс (США) — 3461. 12 (12). Каро-
лина Возняцки (Дания) — 3252. 13 (13). Анастасия 
Севастова (Латвия) — 3240. 14 (14). Мэдисон Кис 
(США) — 3010. 15 (18). Белинда Бенчич (Швейцария) 
— 2888. 16 (15). Анетт Контавейт (Эстония) — 2855. 
17 (16). Ван Цян (Китай) — 2815. 18 (17). Юлия Гёр-
гес (Германия) — 2520. 19 (19). Гарбинье Мугуруса 
(Испания) — 2415. 20 (20). Элизе Мертенс (Бельгия) 
— 2305. 21 (21). Дарья Касаткина — 2150... 35 
(28). Мария Шарапова — 1490. 36 (35). Анаста-

сия Павлюченкова — 1470… 58 (60). Екатерина 
Александрова — 1008... 62 (64) Маргарита Гас-
парян — 908… 68 (67). Евгения Родина — 820… 
75 (75). Вероника Кудерметова — 781… 79 (82). 
Вера Звонарева — 760… 82 (81). Анастасия По-
тапова — 751. 83 (80). Виталия Дьяченко — 745… 
89 (101). Светлана Кузнецова — 676… 91 (90). 
Екатерина Макарова (все — Россия) — 672.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Хоккей
Кубок Стэнли
1/2 финала. Серия до четырех побед
«Бостон»—«Каролина» 6:2. Счет в серии 2:0.

Чемпионат мира в Словакии
Группа А. Второй тур. Великобритания — Канада 0:8. Третий тур. США—Финляндия 3:2 (овертайм).
Таблица группы A
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Финляндия 3 2 0 0 0 1 0 9:6 7
2. Германия 2 2 0 0 0 0 0 5:2 6
3. США 3 1 1 0 0 0 1 11:7 5
4. Словакия 2 1 0 0 0 0 1 6:5 3
5. Канада 2 1 0 0 0 0 1 9:3 3
6. Дания 2 0 0 1 0 0 1 6:6 2
7. Франция 2 0 0 0 1 0 1 5:12 1
8. Великобритания 2 0 0 0 0 0 2 1:11 0
Матч Словакия—Канада завершился после подписания номера в печать.
Группа B. Второй тур. Латвия — Швейцария 1:3. Третий тур. Россия—Чехия 3:0 (Андронов (Хафизуллин, 
Телегин), 13:02; Гусев (Кучеров), 32:35; Зайцев, 59:04 (п.в.)).
Таблица группы B
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Россия 3 3 0 0 0 0 0 13:2 9
2. Швейцария 2 2 0 0 0 0 0 12:1 6
3. Чехия 3 2 0 0 0 0 1 12:7 6
4. Швеция 2 1 0 0 0 0 1 10:5 3
5. Латвия 2 1 0 0 0 0 1 6:5 3
6. Норвегия  2 0 0 0 0 0 2 4:12 0
7. Австрия  2 0 0 0 0 0 2 2:10 0
8. Италия  2 0 0 0 0 0 2 0:17 0
Матч Норвегия—Швеция завершился после подписания номера в печать.
Команды, занявшие в группах по итогам однокругового турнира первые четыре места, выходят в 1/4 финала.

Призовые команд 
Английской  
премьер-лиги  
в сезоне-2018/19 (£ млн)
1. «Манчестер Сити» 148,1
2. «Ливерпуль» 149,5
3. «Челси» 143,1
4. «Тоттенхем» 142,3
5. «Арсенал» 139,3
6. «Манчестер Юнайтед» 139,5
7. «Вулвергемптон» 124,3
8. «Эвертон» 125,7
9. «Лестер» 120,4
10. «Вест-Хэм» 121,4
11. «Уотфорд» 111,0
12. «Кристал Пэлас» 111,3
13. «Ньюкасл» 117,1
14. «Борнмут» 105,2
15. «Бернли» 104,3
16. «Саутгемптон» 101,3
17. «Брайтон» 102,7
18. «Кардифф» 99,6
19. «Фулхем» 98,8
20. «Хаддерсфилд» 93,6

С

Две победы «Бостона»  
в двух домашних матчах — это,  
строго говоря, отнюдь не гарантия  
выхода. Но тут важна  
убедительность этих побед

«К«Л
«Ливерпуль» под руководством Юргена Клоппа не сумел обойти 
«Манчестер Сити» по набранным очкам, но зато смог стать  
первым по заработанным призовым  ФОТО VISIONHAUS/GETTY IMAGES
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